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EDITORIAL 

El conflicto entre el senador Ricardo 
Monreal y la gobernadora Layda 
Sansores tiene el potencial de 

modificar significativamente el escenario 
político mexicano. El legislador amenazó 
con un rompimiento interno en Morena 
debido a los ataques que la mandataria 
dispuso en su contra. Esto limitaría 
la capacidad que tiene el partido del 
presidente de conseguir la aprobación 
de iniciativas en la Cámara Alta y, más 
importante, pone en riesgo la que hoy 
parece una inminente victoria en la 
elección presidencial del 2024.

A finales de la semana pasada, la 
gobernadora de Campeche anunció que 
el martes 25 de octubre retomaría las 
transmisiones de su programa “Martes 
del jaguar” y que en este nuevo capítulo 
se daría a conocer información de Ricardo 
Monreal. Momentos después de hacer 
este anuncio, Sansores publicó en sus 
redes que ya no expondría al senador 
para evitar malos entendidos.

La reconsideración de la gobernadora no 
fue suficiente para extinguir el conflicto 
pues el senador Monreal asumió los 
comentarios como un ataque. El legislador 
acusó a la mandataria de comenzar 
una guerra sucia en su contra para 
desprestigiarlo y sacarlo de la contienda 
para la candidatura presidencial de 
Morena, probablemente bajo instrucción 
de otros líderes guindas como Claudia 
Sheinbaum. Además, señaló que ésto era 
una consecuencia de haber anticipado 
el proceso de sucesión presidencial, lo 

cual provocaría un rompimiento interno 
en su partido que pondría en duda 
sus posibilidades de triunfo para las 
elecciones del 2024.

De igual manera, calificó como inaceptable 
que sea víctima de espionaje ilegal por 
parte de su propio partido.

Ante los señalamientos de Monreal, la 
gobernadora campechana retomó su 
postura y anunció que “siempre sí” iría 
sobre el senador en “Martes del jaguar”. 
En el programa, Layda Sansores expuso 
conversaciones de WhatsApp que 
Ricardo Monreal presuntamente tuvo con 
Alejandro Moreno, dirigente nacional del 
PRI, en las cuales se aprecia un acuerdo 
entre ambos para garantizar la victoria 
de David Monreal (hermano del senador 
Monreal) en la elección a gobernador 
de Zacatecas. Igualmente, de ser verdad 
lo filtrado, queda en evidencia que el 
legislador ayudó al exgobernador de 
Campeche respecto a procesos judiciales 
y situaciones mediáticas.  

Tanto Monreal como Moreno negaron 
lo presentado por Layda Sansores 
y sostuvieron que se trataba de 
conversaciones manipuladas y sacadas 
de contexto.

Ahora bien, Ricardo Monreal y su equipo 
no se quedaron con las manos cruzadas 
pues contestaron el fuego con fuego. 
Alejandro Rojas Díaz Durán, consejero 
de Morena y uno de los principales 
operadores de Monreal, anunció que el 

La 4T entre fuego… 
¿Amigo o enemigo? 

LA REVISTA PENINSULAR
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miércoles 26 de octubre presentaría el primer 
capítulo de “Miércoles del león” en respuesta 
a “Martes del jaguar”.

En la primera transmisión de “Miércoles 
del león”, Alejandro Rojas dijo que a Layda 
Sansores la apoyan cuadros de Morena, 
entre los que se encuentra Sheinbaum, los 
cuales ven a Monreal como un estorbo pues 
tiene criterio y no lealtad ciega; por esto 
quieren sacar al senador de la contienda 
presidencial e incluso del partido. Asimismo, 
Rojas llamó a Sansores “reina del cash” por 
las investigaciones que hay en su contra 
respecto a la compra en efectivo de más de 
80 propiedades, la comparó con el viejo PRI y 
afirmó que había cometido delitos al exponer 
las conversaciones del senador.

En un acto que hace ver el inicio de la ruptura 
al interior de Morena, el senador Ricardo 
Monreal dio a conocer que presentaría una 

denuncia en contra de Layda Sansores y dejó 
abierta la posibilidad cambiar de partido.

Las amenazas de Monreal no son cosa menor 
pues modificarían el escenario político 
mexicano, pero aún no está claro cómo por lo 
que hay muchas dudas en torno a qué pasará. 
¿A qué partido se iría? ¿A quiénes se llevaría 
de Morena? ¿Seguirá siendo el principal líder 
y negociador del Senado? ¿Será Marcelo 
Ebrard el siguiente en ser atacado? ¿Qué haría 
Ebrard?

Sólo el tiempo responderá estas preguntas, 
pero, por mientras, parece claro que Morena 
entró a una etapa de rompimiento interno. 
Ambos, Ricardo Monreal y Layda Sansores, 
llaman a la prudencia y unión, pero también 
ambos mantienen el dedo en el gatillo de un 
arma con la cual ya dispararon por lo menos 
una vez.
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Dicen que dicen 

En un evento, se le escuchó al gobernador Mauricio 
Vila defender con fervor el tren maya, arguyendo 
que él no lo usará como bandera política. Además 

dijo que la obra no perjudica a la ecología porque se hizo 
en el mismo derecho de vía que ya traía el trazo de la 
riel desde Campeche y menos aún en el tramo Mérida-
Cancún donde se puso la vía sobre la súpercarretera. 
De lo que no dijo ni media palabra el señor Vila es que 
la destrucción de la autopista de cuota para cederle al 
infortunado tren ha sido en perjuicio de los yucatecos y 
ciudadanos en general tanto en costo, como en tiempo 
y lo peor, en riesgo para la seguridad vial por tantos 
accidentes que ha causado.

Mientras en el PAN con Vila y Renán todo marcha 
sobre ruedas, la trifulca sigue en Morena: un grupo de 
auténticos morenistas —así se definen— demanda a 
su dirigencia nacional y los acusa de vender el partido 
a sus incondicionales. Y otro grupo los reconoce como 
sus dirigentes aún a pesar de que ya tienen adentro a 
medio PRI. Con el tiempo y los tribunales veremos cómo 
acaba esto. Por de pronto, están más que divididos.

Y para muestra está Rogerio Castro quien un día sí y 
otro también arremete fuerte en los medios contra 
sus adversarios punteros para ver si así sube un poco 
en las encuestas, pese a que le está costando mucho 
dinero de los impuestos al país pagar sus aspiraciones 
personales, ya que va y viene de Mérida a México con 
cargo al erario y no para de hacer campaña ni allá ni 
acá.

En una estación de radio local el dirigente del Infonavit 
usó su espacio en horas de trabajo para hablar de 
política y volver a las andadas. El descaro total de 
la nota telefónica que dio fue que el entrevistador 
—seguramente luego de recibir línea del propio 
funcionario—, de entrada le dijo que no hablarían de su 
faceta de funcionario sino de político...¿juát? ¿Acaso 
se desdobla y se separa de su cuerpo su cargo cuando 
habla de sus aspiraciones y deja de ser comisario del 
organismo federal?
Entre otras barbaridades, Rogerio dijo que las 
acusaciones que le hicieron a Ricardo Monreal son 
parte de la política… como dando a entender que está 
bien que Layda Sansores lo amenace y chantajee.

Y cuando el entrevistador le hizo notar que son ilegales 
las capturas de wasap que se hicieron a Alejandro 
Moreno, difundidas por Layda, el funcionario del 
Infonavit opinó que no lo son. ¿Juaaat? 

Y según él casi casi hay que aguantarse porque “así 
son las cosas ahora”. Y remató con que “antes la 
política era de golpes bajos y ahora no”. Vaya tipo. Si se 
le percibe desesperado, tanto que ya repite el discurso 
del peje.

Por cierto Rogerio: pagar encuestas es menos malo 
que valerse del cargo para usar tiempo aire en los 
medios y hacer campaña. Más respeto a los punteros 
como Huacho que te llevan años de trabajo.

Acción concertada contra Ivonne precisamente 
de quienes alguna vez fueron beneficiarios de su 
administración. En dos medios de prensa pudieron 
leerse ataques contra la ex gobernadora relacionados 
con terrenos de Dzemul y en Movimiento Ciudadano 
están casi seguros que provienen de fuego amigo. 
Vaya, más bien, ex amigos, como dijo otro. Se ven 
oscuras intenciones… mano negra pues, detrás de 
estos ataques.

¿Y de Rolando qué se dice? —anda muy misterioso. Ya 
no ha vuelto a mandar más gente conocida a Morena.

¿Quiénes serán los políticos yucatecos que se unirán 
para conseguir la destrucción del INE que planea 
AMLO? (Se les reconocerá por apoyar alguna reforma 
que proponga el peje) ¿serán acaso diputados del PAN 
recién afiliados a Morena? O serán ¿senadores del PRI 
aspirando a ser queridos por el tabasqueño? 

Será muy conveniente que de llegar a sumarse, los 
nombres de esos yucatecos sean inscritos en letras de 
cobre en los muros de la infamia que ya operan en el 
estado. Mínimo unas pintas en las calles si se las van 
a ganar.

¿Quién está moviendo hilos contra Monreal? 
#EsClaudia Ya los identificó cuando menos en las 
redes: los mismos que apoyan a la jefa de gobierno 

Especial  / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político 9

son los que me atacan. “Ni nos vamos a quebrar ni nos 
vamos a rajar”, eso dice ahora el zacatecano.

Noroña está harto de no hacer desfiguros… porque 
portarse mal es su natural de por sí. Y por andar de 
candidato se tiene que portar bien, cuando menos 
comedido. Sin embargo, en el aeropuerto de la CDMX 
alguien le sacó a relucir su explosivo carácter y se 
enojó porque había un marino custodiando el lugar 
donde él era revisado y no hizo nada. Obvio los exhibió 
y en respuesta se le fue encima el aparato de Morena. 
¡Tenga para que aprenda! 

Ya se supo por qué se postergó la presentación del 
corredor gastronómico, resulta que originalmente era 
un solitario plan de la Comuna y el gober exigió llevarse 
él también una parte de los aplausos… y así fue: el 
miércoles en el Centro Internacional de Congresos, que 
se ve cada vez más solo… y abandonado, el gobernador 
y el alcalde presentaron el tremendo proyecto 
urbanístico que, entre otras cosas, consiste en destruir 
la calle 60 que es de concreto, algo que les dará mucho 
trabajo y además en complicar más la vialidad en esa 
arteria, la principal del centro, al estrechar la vialidad y 
crecer la zona peatonal. Los urbanistas no saben nada 
de elecciones y menos de enojos de los ciudadanos. 
Literal van a pasar meses entre polvo y tierra todos los 
negocios de la zona, esperemos que no se la cobren a 
quien vaya por la alcaldía de Mérida.

Por cierto, lo que no se entendió es porque cuando lo 
iba a presentar la Comuna se invitó a todo mundo (en 
especial a todos los afectados o beneficiados) y ahora 
que lo hizo el gobernador ya no fueron convocados 
varios de los vecinos de la zona involucrada. Debe ser 
una cosa menor, algún olvido de relaciones públicas. 

El actuar clásico de los mafiosos: con una mano te 
lleno de elogios y con la otra te caigo a macanazos… 
así es el resumen de lo que le pasa a Ricardo Monreal 
siendo alabado por el presidente y al mismo tiempo, 
denostado por las fuerzas vivas del lopezobradorismo. 
Léase Martes del Jaguar.

La política nacional está en su peor momento: a 
Marcelo Ebrard lo disfrazan de catrina; a la Sheimbau 
la suben al brincolín, y a Ricardo Monreal le fabrican 
conversaciones en whatsapp. Rechulo el ambiente 
morenista que el peje abanica. Felicidades.

Ah por cierto, Adán Augusto alias el Drácula de 
Macuspana, está desatado en su mejor papel de 
gamberro, madreador de galeras.

El gobierno federal sigue recortando empleos en las 
altas esferas: la señora Buenrostro es un peligro para 
México y es obvio que iba a despedir a medio mundo 
allá en la Secretaría de Economía porque su jefe le dijo 
que desaparezca a todos, dado que nadie hace falta 
y se necesita ahorrar sueldos. Barrio con numerosos 
funcionarios que hasta creyeron que estaban bien 
parados en este sexenio.

El equipo negociador del Temec no sirve para nada 
o más bien, ya no servirá porque el peje no piensa 
hacerle caso a los EEUU ni en sus quejas ni en sus 
peticiones. Esos que creen que son útiles o lo eran 
por ser expertos, se van a llevar un chasco. Para el 
presidente de México no importarán las quejas que 
pongan los países miembros del Tratado y se van a 
fastidiar esperando alguna negociación. 

Queda claro que la tal Tatiana no renunció sino que 
la corrieron porque ella creyó que su peje era otro tipo 
de persona. Háganle como quieran, y ¡fuera!

Ningún medio de comunicación de Yucatán tiene 
información sobre el lugar donde se construyen las 
supuestas dos plantas de la CFE, que servirán para 
bajar el precio de la electricidad. Nadie lo sabe. ¿O sí? 

El museo del meteorito fue costeado en mayor 
medida por el gobierno de Yucatán y el Ayuntamiento 
de Progreso y la SEDATU puso una parte menor. Pero el 
titular de este último organismo (Román Meyer) anda 
queriéndose llevar los méritos de su éxito por ser esa 
obra “el tercer lugar más concurrido del estado”. Para 
eso si son buenos los de Morena, para robarse el éxito 
de los demás. Ok, ok, … También para robarse el dinero. 

A todas estas, el lugar más concurrido de Yucatán sin 
duda es el centro administrativo de Finanzas y la SSP 
allá por el Siglo XXI a donde, bajo amenaza, acuden 
miles de ciudadanos, y en segundo lugar una bodega 
tipo mayorista donde se entra con membresía, ahí 
mismo, cerca del otro lugar. Es broma.

Por cierto, hablando de lugares concurridos, allá 
frente al estacionamiento del centro de convenciones 
Siglo XXI, justo abajo de la oficina del Gobernador Vila, 
funciona una oficina del registro civil donde acuden 
cientos de familias a registrar a sus hijos recién 
nacidos. La característica de esa oficina es que no 
cuenta con aire acondicionado y pese a estar en un 
enorme galerón que no saben cómo llenar… a la gente 
que lleva recién nacidos los dejan esperando en la 
calle, donde hay más calor que adentro. Lo que es este 
gobierno de plano —parece— que hace todo para que 
el PAN pierda la gubernatura. 

Por cierto, no se sabe si de la oficina de comunicación 
del Palacio de Gobierno salió la broma de que Liborio 
Vidal sería el candidato de una posible alianza PAN-
PRI-PRD por la gubernatura del Estado, toda vez que 
—ilusos— a él si le alcanzaría para ganarle a Morena. 
Vaya broma. Olvidan que el amigo Libo está más 
puesto que un calcetín para ser candidato a relevar a 
Mau Vila pero del partido de su amigo el presidente… 
¡faltaba más!

Les dejamos una calaverita: 
“La muerte, flaca e ingrata se llevó a Andrés Manuel 
jalándolo de una pata lo arrastró hasta su cuartel. 
“Yo ni muerto me equivoco y de final pediría: No me 
entierren en Texcoco prefiero Santa Lucía”.
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CDMX.- Ya se los había dicho; no sé qué tantas posibilidades 
tenga Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Senado, de ganar la presidencia, pero 
definitivamente tiene muchas posibilidades de hacer que 
Morena no gane. –comentó el escritor para continuar con la 
plática de esta semana, como es costumbre, en el Balmoral- 
Además de ser miembro fundador del partido, cuenta con 
una estructura sustancial que ha construido durante su larga 
carrera política. Si lo decide, puede generar un rompimiento 

-Ricardo Monreal 
vs 

Layda Sansores
Por Baltasar Barbolla

LA POLITIQUERÍA, 
GOLPES BAJOS Y 
FUEGO AMIGO, EL SEL-
LO DE LA 4T.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L



Semanario de Información y Análisis Político 11

interno para debilitar a Morena previo a 
las elecciones del 2024.

-Tienes razón, amigo escritor. –asintió 
la abogada- Por las implicaciones 
que tendría un rompimiento interno, 
pensaba que el senador Monreal no 
iba a admitir que contaba con esa vía 
de acción, aunque fuera evidente para 
todos; pensé que sería una amenaza 
latente, no una amenaza real. Sin 
embargo, el que haya amagado sin 
tapujos con quebrar a Morena desde 
adentro nos hace ver su molestia 
respecto a los señalamientos que Layda 
Sansores, gobernadora de Campeche, 
hizo en su contra.

-No me sorprende que Monreal haya 
amenazado con un rompimiento 
pues, debido a sus aspiraciones 
presidenciales, su propio partido lo 
ha marginado durante meses y hoy es 
víctima de una campaña de desprestigio 
emprendida por alguien quien debería 
ser su compañera de movimiento. Por 
este escenario tan hostil que afronta, 
apenas la gobernadora Sansores 
anunció que expondría información 
sobre él en “Martes del jaguar”, el 
senador advirtió el inicio de una 
campaña para afectar su imagen y que 
ello implicaría que Morena vaya por un 
rumbo sin retorno, haciendo referencia 
a un rompimiento. –observó el político

-Ricardo Monreal tampoco titubeó en 
señalar a Claudia Sheinbaum, jefa de 
gobierno capitalina, como una de las 
posibles responsables de los ataques 
en su contra. De igual manera, recordó 
que constantemente se ha manifestado 
en contra de que se haya adelantado 
el proceso de sucesión presidencial 
pues ha provocado desencuentros y 
confrontaciones que abren el inicio 
de una ruptura en Morena y ponen en 
riesgo su triunfo en las elecciones del 
2024.

-Sheinbaum se rehusó a hablar sobre 
éste tema pues afirmó que los conflictos 
internos en Morena sólo le dan 
herramientas a la oposición para atacar, 
aunque sí dejó en claro que respalda a 
Sansores y que no está de acuerdo con 
los señalamientos de Monreal. –contó 
el analista

-Me parece importante mencionar 
que Layda, poco después de anunciar 
que daría a conocer conversaciones 
de Monreal, se retractó para evitar 
malas interpretaciones y tensiones. No 
obstante, después de que Monreal dijo 

que la gobernadora había empezado 
una campaña de desprestigio en su 
contra y amenazó con el rompimiento, 
la gobernadora publicó en redes que 
“siempre sí” compartiría la información 
del senador pues éste no actuó con 
prudencia al acusarla de guerra sucia 
y de querer fracturar al movimiento. 
-expresó la periodista

-Cuando Layda anunció que Monreal 
sería el “protagonista” de su programa, 
no se sabía qué era lo que se diría de él, 
aunque se esperaba que se expusieran 
sus conversaciones privadas pues ese 

EN EL PLEITO DE VECINDAD ENTRE MONREAL Y SANSORES, 
TAMBIÉN SALIÓ A ESCENA LA JEFA DE GOBIERNO DE LA CDMX, 

CLAUDIA SHEINBAUM.

ALEJANDRO MORENO, EL GRAN PROTAGONISTA DE LA
 IMPERDIBLE TRAGICOMEDIA POLÍTICA DEL MOMENTO.    
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CONTACTO

ha sido el modus operandi de la gobernadora en “Martes 
del Jaguar”; así dobló a Alejandro Moreno, por ejemplo. 
–recordó la empresaria- Llegó el programa y pudimos 
corroborar que efectivamente se dieron a conocer 
conversaciones privadas, específicamente mensajes y 
audios de WhatsApp entre el senador y “Alito”.

-Los mensajes que compartió la gobernadora Sansores 
permitieron ver que existe una relación de amistad 
y colaboración entre Ricardo Monreal y el dirigente 
nacional del PRI. En unos mensajes se  muestra a Moreno 
externándole su agradecimiento a Monreal pues éste le 
ayudó con un amparo relativo a sus propiedades. También 
se expuso un acuerdo entre ambos para garantizar 
que el hermano del senador, David Monreal, ganara la 
gubernatura de Zacatecas. –mencionó el consultor- De 
hecho, en uno de los mensajes, el senador Monreal le 
reclama a “Alito” por haber ido en coalición con el PAN en 
Zacatecas y el campechano le respondió que, a pesar de 
su alianza con el blanquiazul, haría que David Monreal 
ganara.

-Si bien, tanto Monreal como Moreno afirmaron que los 
mensajes eran falsos y estaban sacados de contexto, la 
senadora priista Claudia Anaya aprovechó lo expuesto 
para exigir que Alejandro Moreno renuncie a la dirigencia 
nacional del PRI. La inconformidad de la senadora se debe 
a que ella fue la candidata priista para la gubernatura de 
Zacatecas, entonces reprochó que “la hayan entregado” 
y que se use a mujeres quienes han dedicado su vida 
para estar en espacios públicos. Además, sostuvo que la 
traición de “Alito” Moreno no sólo era a ella, sino también 
al priismo, a la alianza “Va por México” y en general a la 
democracia mexicana. –señaló el político

-Monreal no sólo calificó de falsas las conversaciones, 
como bien dice nuestro amigo político, igual anunció que 
presentaría una denuncia en contra de la gobernadora. 
Igual, su equipo dio a conocer que comenzaría un programa 
llamado “Miércoles del león” como respuesta al programa 
de la mandataria. –informó el escritor

- “Miércoles del león” estuvo conducido por Alejandro 
Rojas, una de las personas más cercanas al senador. –hizo 
saber la abogada- En el programa, Rojas explicó que detrás 
de Sansores hay morenistas como Claudia Sheinbaum 

que quieren atacar a Monreal por sus aspiraciones a la 
presidencia y por rehusarse a tenerle lealtad ciega al 
gobierno federal. Igual recordó que hay investigaciones en 
contra de la gobernadora por la adquisición de inmuebles 
al contado, por lo que aprovechó para llamarla la “reina del 
cash”. Finalmente, la comparó con el viejo PRI y mencionó 
sus lazos con el priismo.

-El presidente López Obrador ha intentado mitigar el 
conflicto llamando a la unidad e incluso recomendándole 
a Sansores no filtrar conversaciones pues podría 
resultarle contraproducente, pero no ha sido efectivo; 
el senador y la gobernadora parecen decididos a la 
confrontación. –concluyó el editorialista- No está claro 
si este pleito terminará con un juicio a la gobernadora, 
con un rompimiento interno en Morena y con el senador 
cambiando de partido, pero sí es evidente que esto tiene 
el potencial de cambiar el panorama político previo a las 
elecciones del 2023 y 2024.

ALEJANDRO 
ROJAS DURÁN, 
INCONDICIONAL 
DEL SENADOR 
MONREAL, 
PROTAGONIZÓ 
EL “MIÉRCOLES 
DEL LEÓN”.

LA EX CANDIDATA A LA GUBERNATURA 
DE ZACATECAS, CLAUDIA ANAYA (EN SIL-
LA DE RUEDAS) ARREMETIÓ CONTRA LA 

TRAICIÓN DE ALEJANDRO MORENO.  
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OPINIÓN

Desde 1989 hasta 2022 la tasa de 
crecimiento anual del producto 
interno bruto (PIB) en China 

promedió el 9.05%, llegando a un 
máximo histórico del 18.30 % en el 
primer trimestre de 2021 y cayendo a 
un mínimo histórico del -6.80 % en el 
primer trimestre de 2020.

Desde 1978, cuando se aceleraron 
las reformas económicas de tipo 
capitalista propuestas por el entonces 
Líder Supremo de la República Popular 
China, Deng Xioaping, el PIB de ese país 
creció 10% o más en 1978 (11.33%), 1983 
(10.77%), 1984 (15.19%), 1985 (13.43%), 
1987 (11.66%), 1988 (11.22%), 1992 
(14.22%), 1993 (13.88%), 1994 (13.04%), 
1995 (10.95%), 2003 (10.04%), 2004 
(10.11%), 2005 (11.39%), 2006 (12.72%), 
2007 (14.23%) y 2010 (10.64%). Desde 
este último año hasta 2021 nunca más 
registró un crecimiento de 10% o más en 
un año, pero sí un promedió del 6.95% 
anual, con todo y que en 2020, el año de 
la pandemia, apenas creció 2.24%.

Con estas tasas de crecimiento económico no es difícil 
entender por qué China se convirtió en un motor de la 
economía mundial. Motor que fue acelerado por las 
importaciones masivas de materias primas y productos 
diversos que la economía china requería y sigue 
necesitando.

En 2021, China importó aproximadamente 2.069 billones 
de dólares en bienes ó 1.6 veces el PIB de México para ese 
año, que fue de 1.293 billones de dólares.

La industria y los consumidores chinos se convirtieron 
en los principales compradores de un sinfín de materias 
primas y productos terminados que permitieron que 
muchas empresas públicas y privadas alrededor del mundo 
ganar mucho dinero. En 2020 el 11.31% de las exportaciones 
mundiales tuvieron a China como su destino.

El gigante asiático no solo es un gran importador de bienes; 
también es un gran exportador y el año pasado el valor de 

sus exportaciones fue de 3.63 billones de dólares, 
un récord histórico para el país.
Durante este largo periodo de crecimiento las 
empresas chinas captaron billones de dólares de 
inversionistas de todo el mundo ávidos de obtener 
parte de sus ganancias. En 2021 el total de dólares 
invertidos en acciones y bonos de estas empresas 
llegó a 662 000 millones.

De este dinero, 2500 millones se fueron de China 
el lunes pasado cuando se registró la mayor 
salida de capitales en un solo día, luego de que 
los inversionistas internacionales reaccionaron 

ante la tercera reelección del presidente Xi Jinping y la muy 
alta posibilidad de que el ahora sí dictador indiscutible del 
país más poblado del planeta intensifique su lucha con 
Estados Unidos, Japón, Corea del Sur, Australia y los países 
de Europa.

Durante los próximos días y semanas de China seguirán 
saliendo capitales en grandes cantidades de dinero 
porque los inversionistas temen que Xi buscará anexarse 
Taiwán por cualquier medio, incluido el uso de armas, 
sean convencionales o no. Los dueños o administradores 
de esos capitales no quieren poner en riesgo ese dinero 
en caso de que el gobierno Chino se haga acreedor de 
sanciones similares a las que el occidente impuso a Rusia 
tras su invasión de Ucrania en febrero pasado.

Ante esta nueva realidad, ¿cómo aprovecharán los  
empresarios y gobernantes de México la cada día más 
deteriorada relación de China con Estados Unidos y sus 
socios?

La situación de China debe ser 
aprovechada por México

¿Cómo aprovecharán 
los  empresarios y 
gobernantes de México la 
cada día más deteriorada 
relación de China con 
Estados Unidos y sus 
socios?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Están gastando demasiado dinero 
en medios, le dijo el reportero 
al entonces gobernador de 

Campeche.

¿Y me lo dices tú, que trabajas en 
medios? Fue la respuesta casi incrédula 
allá por el año 2005.

Sí, y precisamente por eso. La gente ha 
dejado de leer, se está enfocando más a 
las redes sociales, pero además no hay 
medio que pueda cambiarle a la gente 
lo que vive, lo que sucede y atestigua 
presencialmente. Ese fue el argumento 
que dio contestación a esa irónica 
pregunta.

La anécdota viene a colación por un 
posteo que realizó Juan Manuel Herrera 
Real, no sé qué cargo tenga en el 
gabinete de Campeche, en su cuenta 
de Facebook dando como justificación 
de la nula política de medios del 
actual gobierno, al que él sirve como 
vocero y propagandista: O se compra 
equipo y se mejoran las condiciones 
de nuestros policías o se les paga a 
medios para que todo lo sigan viendo 

bien como en el pasado. ¡Ni un peso de 
los ciudadanos a la prensa mercenaria! 
Expone titular de Policía Campeche del 
#GobiernoDeTodos de Layda Sansores.

Decía uno de mis maestros, Julio 
Scherer García, director del semanario 
Proceso, que la relación entre políticos 
y medios jamás será diferente a un 
amasiato: a ambos les molesta que los 
vean juntos en público, no les conviene 
a su narrativa.

Hace unos meses, antes de la campaña, 
en diciembre de 2020, un amigo le pasó 
mi teléfono a uno de los coordinadores 
de medios de la entonces alcaldesa de 
Álvaro Obregón. En la mesa de un café, 
me pidió que le bajara el tono a mis 
publicaciones a petición expresa de 
Anibal Ostoa y Layda Sansores, quienes 
en esos días se preparaban para el 
registro de su candidatura.

Si escribí algo que sea mentira o falso, 
díganme qué fue y con todo gusto lo 
corrijo. A nadie más que a mí le interesa 
que lo que publique sea verificable por 
cierto, le respondí.

La gobernadora de 
Campeche, Layda 

Sansores y Aníbal 
Ostoa, actual 

secretario de Gobierno 
en esa entidad. 

¿Realidad o percepción?
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No, me dijo. Ese es el problema. Todo lo contrario, pero tus 
artículos le han llegado desde Ciudad de México, desde 
Veracruz y Tamaulipas, de todos lados y por eso te pide 
que le des un espacio de margen.

Conozco a la señora Sansores, le respondí. Y como la 
conozco sólo aceptaré reunirme con ella, con nadie más, 
pero despreocúpense: Esta semana salgo de vacaciones 
de fin de año y a mediados de enero estaré de vuelta, por 
si deciden que platiquemos, respondí y la charla jamás se 
dio.

Quienes nos dedicamos al periodismo y no tenemos 
medios -radio, televisión, periódico, revista ni página de 
internet- no podemos vender cobertura, ni gacetillas, 
menos publicidad porque sólo tenemos nuestras 
capacidades y relaciones para trabajar y nuestras redes 
sociales personales.

Empezó la campaña y pasó la elección y no hubo ni un sólo 
contacto con la de Sansores.

Les comento todo para que mañana no haya un posteo de 
que solicite dinero, trabajo o vínculos, porque no fue así 
y de esta gente salieron amenazas para quienes osaran 
contratarme.

En cambio, gente cercana a Sansores trató de engancharme 
para trabajos particulares y en ese tono recomendé a 
un amigo mutuo, pero siempre sentí que la oferta era 
ventajista y que no aportaría nada en mi currículo personal 
y profesional. Era un intento de anularme como periodista, 
me queda claro.

Hoy, leo a Juan y pareciera que hay un par de cosas que no 
han entendido: los gobiernos pasados le pagaban -nunca 
estuve de acuerdo como ya narré- a los medios e invertían 
en seguridad, hacían contratos de publicidad o relaciones 
públicas y había seguridad y patrullas, motos y demás 
equipos para la policía.

Asumen que los ciudadanos traen pleito con los medios y 
que éstos se dedicaban a hablar bien de sus antecesores, 
falso! Ellos están interesados en que solo su narrativa 
prevalezca y por ello el pleito con quienes son auténticos 
periodistas independientes. La realidad tiene que ver con 

la forma en que gobiernan y los medios lo describen. No 
dudo que haya medios al servicio de la 4T -La Jornada, por 
citar un ejemplo- como antes los hubo para los gobiernos 
en turno, pero si el vocero de Layda le recomienda escalar 
su pleito contra los medios achacándoles falsedades para 
temas por demás serios, la esperanza la están matando a 
un año de la gestión.

Los medios no hicieron pública la presencia de quienes 
han sido asesinados al día de hoy, con lujo de violencia, 
para que sus verdugos los encontraran; los medios no 
mienten cuando exponen que fue a mediodía, en una vía 
transitada, a la vista de todos y con lujo de saña.

Así no ha sido con los asesinados encontrados en vehículos 
incendiados, así no ha pasado con los robos y menos con 
su actuación legal porque, a la vista y paciencia de todos, 
han cometido flagrantes violaciones constitucionales y 
han utilizado mentiras, montajes y grabaciones alteradas 
para ganar la narrativa.

La más reciente es de este fin con la alusión al presidente 
del Senado Mexicano, Ricardo Monreal, hasta donde 
se sabe, militante de Morena y quien no ha tenido 
desencuentros con la gobernadora de su partido.

Layda pareciera que sólo se contiene cuando le dejan claro 
que hay un tema legal de por medio, pero muchas veces ni 
a esa advertencias reacciona.

Hoy, pareciera que ella es la que, por encargo, exhibe a 
quien le ordenan o sólo para quedar bien con el presidente 
o alcanzar una causa perdida. Este es el gobierno que no le 
interesa convencer, es el gobierno que usa el aparato del 
Estado para presionar opositores, para doblar a críticos y 
para lograr apoyos y hasta “donaciones” poco claras.

El problema es que hablando mal de los medios no 
evitará que se cometan asesinatos a plena luz del día, 
que se encuentren casas con cementerios clandestinos, 
autos incendiados con cuerpos con impactos de bala en 
su interior, eso lo evitaría con un gobierno eficiente, que 
dé resultados, pero eso no es el objetivo de Morena o de 
este gobierno sino retener el poder a como dé lugar para 
depredar el presupuesto. ¡Servir a la gente, por favor!
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ESPECIAL

Las Calaveras 2022
Por Mario Herrera 

LA MUERTE VINO MUY VELOZ 
POR LOS DEL PRI A UNA CENA
PERO NO ENCONTRÓ A NADIE

TODOS ESTÁN EN MORENA

LA PARKA ESTÁ EN EL SEGURO
SIN MUCHOS PREDICAMENTOS
SEGURO SE LLEVARÁ A VARIOS
POR FALTA DE MEDICAMENTOS 

LA MUERTE VINO POR OBRADOR
LO FUE A BUSCAR A LA MAÑANERA
PERO DESPUÉS DE TRES HORAS
LA QUE MURIÓ FUE LA CALAVERA

EVIA Y ARCEO SE MURIERON
TODOS GUARDAN SU RECUERDO

MURIERON EN DISCUSIÓN 
PUES NO SE PUSIERON DE ACUERDO 

ALITO MORENO MURIÓ 
LA CALACA LE TRAE FLORES
SE LAS MANDA UNA AMIGA

LA GOBER LAYDA SANSORES
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SERGIO CHAN DEL INCAY
SE LE VE MUY CHAMBEADOR

LA FLACA LE DIJO ANOCHE
MARE TE VEO COMO SENADOR

SE MURIÓ EL GORDO MARIN
FALLECIÓ DE MELANCOLÍA 

LO AGARRARON MUY TRISTE
SIGUE LLORANDO LA ALCALDÍA 

YA JUNTARON LOS PUÑITOS
LO HICIERON SIN ATADURA

LA CALACA LE DIJO A RENAN
TE SONRÍE LA GUBERNATURA 

MAURICIO VILA MURIÓ 
HOY LO ENTIERRAN CON AMOR

MURIÓ PASANDO LA PRUEBA
DE SER BUEN GOBERNADOR

DZERECOYNOHOCH MURIERON
HOY LOS FUERON A ENTERRAR 

LA CALACA SE PREGUNTA
¿COMO LOS VOY A CARGAR?

LA CALACA VINO POR PANCHITO
QUE EN EL PRI ESTABA AUSENTE
PREGUNTÓ DONDE ESTÁ AQUEL?
TOMANDO DOS COMO LA GENTE
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BITÁCORA

De los poco menos de 130 millones de mexicanos, 
unos 80 millones —los que tienen 40 años de 
edad o son más jóvenes—guardan escasos 

o nulos recuerdos de cómo era la vida política en 
México ante de la fundación del Instituto Federal 
Electoral, hoy INE, en octubre de 1990. Dentro de ese 
grupo de edad hay unos 33 millones que nacieron 
antes de 2004 y, que, por tanto, ya son ciudadanos 
con derecho a votar.

Yo soy uno de los cerca de 50 millones de mexicanos, 
nacidos antes de 1982, que sí recuerdan cómo era 
vivir en un régimen de partido hegemónico, en el que 
había elecciones, pero sin democracia real.

El 4 de julio de 1976 acompañé a mi padre a la casilla, 
que quedaba a unos pasos del departamento donde 
vivíamos. Aunque él se movía con dificultad, por 
una operación que le habían practicado, insistió en 
cumplir con su deber ciudadano.

—¿Por quién vas a votar?, –le pregunté.

—Hay un solo candidato a la Presidencia, así que no 
hay opciones —me explicó, refiriéndose a José López 
Portillo.

Honestamente no sé si sufragó por López Portillo o 
escribió en la boleta el nombre de Valentín Campa 
—quien contendía como candidato sin registro— o 
anuló su voto escribiendo “Cantinflas”, un acto de 
protesta muy común en esos días.

Lo cierto es que dicha experiencia me dejó marcado 
porque, incluso a la edad de 10 años, comprendí 
que ésa no había sido una elección. La democracia 
consiste en escoger al gobernante o al representante, 
y aquella ocasión no había nada que elegir.

La imagen del país quedó tan maltrecha por la falta 
de competencia política, que el propio presidente 
López Portillo promovió una reforma para 
permitir el regreso a la arena electoral del Partido 
Comunista Mexicano y la Unión Nacional Sinarquista, 
formaciones que habían sido proscritas.

A partir de ahí, México ingresó en la era del 
pluripartidismo. En la siguiente elección presidencial, 
en 1982, hubo siete candidatos, incluyendo al priista 
Miguel de la Madrid. Sin embargo, todavía pasarían 
ocho años antes de que se fundara el IFE y 12 años 
para que esa institución adquiriera plena autonomía.

Cuando voté por primera vez, en las legislativas de 
1985, las elecciones federales todavía las organizaba 
el gobierno, mediante la Comisión Federal Electoral, 
cuyo titular era el secretario de Gobernación. Unos 
días antes de la jornada electoral, salí a trotar muy 
temprano y me topé con una patrulla en la que 
acababan de subir a dos jóvenes a los que los policías 
sorprendieron pintando el logo del Partido Acción 
Nacional sobre la barda de un terreno baldío. Pasé a 
un lado, caminando lento.

“El 7 de julio, vota así”, habían alcanzado a escribir 
a un costado del emblema, que se había quedado 
incompleto. Uno de los patrulleros tomó la brocha y 
el bote de pintura y escribió “PRI” en letras gordas. 
Luego, soltando una risotada, se asomó hacia el 
interior del vehículo y, señalando la barda, dijo a los 
jóvenes: “¿Les gusta mi obra de arte? Para que se les 
quiten las ganas”. Y, luego, reparando en mi presencia 
y mi curiosidad, el otro agente espetó: “¿Y tú, qué 
buscas? ¿Te quieres venir con ellos?”.

Por más increíble que parezca, hacer campaña 
a favor de la oposición era una actividad de alto 
riesgo en México hace menos de 40 años. Tres 
años después del incidente que relato arriba, el 
abogado Francisco Xavier Ovando, uno de los más 
cercanos colaboradores del candidato presidencial 
Cuauhtémoc Cárdenas, fue asesinado cuatro días 
antes de la jornada electoral.

La primera vez que voté no existía la credencial 
para votar con fotografía —esa aparecería en las 
elecciones estatales de Baja California de 1992, luego 
del triunfo de Ernesto Ruffo, primer gobernador 
surgido de la oposición—, ni se imprimían las boletas 
en papel seguridad. Las denuncias de la oposición 
generalmente eran descartadas de inmediato. 
Aquella vez, en 1985, el PRI se llevó 60% de los 
votos y acumuló 289 de los 400 escaños que había 
entonces en la Cámara de Diputados.

Porque me tocó conocer aquello, no quiero regresar 
a esos tiempos. Si la gente más joven, que no 
los vivió, supiera cómo eran entonces las cosas, 
seguramente, igual que yo, expresarían su apoyo al 
INE, una institución construida por ciudadanos, que 
hoy algunos políticos pretenden destruir.

Yo defiendo al INE... 
porque tengo memoria

Por Pascal Beltrán del Río
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SE COMENTA SOLO 

No sólo le perdonan y le toleran sino que la usan 
como guerrillera, me refiero a Layda Sansores que 
sería ingenuo pensar se lanza a cometer ilícitos sin 

conocimiento del presidente y únicamente para agradar 
al patrón. Su juego es sucio, muy sucio y experimentó con 
Alejandro Moreno. Usa un espacio en medios para intimidar 
y amenizar: “ahora le toca a…”y ese es Ricardo Monreal pero 
algo sucedió en el último minuto porque la campechana se 
arrepintió en el último momento y escribió en twitter: 

“Para no generar malas interpretaciones, he decidido no 
tocar el tema de Ricardo Monreal. Por lo que también 
bajaremos el anuncio anterior. # MartesDelJaguar.” Y el 
cinismo prevalece porque hay un paraguas que se llama 
Palacio Nacional. Meterse con Ricardo Monreal no es sencillo 
y las consecuencias no son baratas incluso porque le restan 
espacio a Ebrard que hace mancuerna con el zacatecano”. 

El hecho de que lo anuncie la gobernadora ya es un inicio 
de la guerra sucia, que me parece pudiera desencadenar 
en que el movimiento se conduzca a caminos sin retorno” 
declaró Monreal. Y es que se sabe que AMLO no se decidirá 
por Ebrard como candidato por muchas razones entre éstas 
su inclinación sexual. Al proteger tan abiertamente a la 
comunidad LGTB, va en contra de la formación cristiana del 
tabasqueño que pasión, devoción y fanatismo muestra.

Además, la mancuerna Ebrard/Monreal no le garantizan 
impunidad ni protección. Hasta el momento Monreal ha 
recibido los misiles más explosivos con dedicatoria del 
presidente. Y el zacatecano afirma que esto corresponde a la 
sucesión adelantada, que inició hace 16 meses y enfrentó en 
principio a Ebrard con Sheinbaum durante la peor tormenta 
contra Monreal. Ahora se suma Adán Augusto a la carrera que 

lo está llevando a recorrer el país disfrazando una campaña 
como si se tratara de un cumplimiento oficial ante los 
congresos estatales. 

“Espero que la prudencia prevalezca, porque si no es así, 
se va a iniciar un proceso de ruptura al interior y los únicos 
responsables son quienes están impulsando esta campaña 
sucia de desprestigio y de descalificación contra un aspirante”. 
Ante esta contundencia la Sra. Sansores cambió en su 
intención. Sin mayor explicación o disculpa Sansores deja en 
ridículo a Morena y de pasadita a su dirigente Mario Delgado. 

El golpeteo mediático en las mañaneras y en las rémoras 
como Sansores dejan el tufo de un terrorismo interno en 
Morena sin precedentes. Ebrard y Sheinbaum tienen él 
mismos argumento para demoler al otro: la corrupción y 
muertes en el Metro. Uno de los peores errores del presidente 
es meter en un ring a su gente de mayor confianza sobre todo 
para sucederlo. 

Al recular Sansores deja en claro la fuerza de Monreal que 
los morenistas señalan no existen. AMLO ha fracasado en su 
intención de enjuiciar sin pruebas a los expresidentes, en la 
encuesta de la revocación y el libro “el rey del Cash” (como 
antesala) de su caída. 

Hay que escuchar la fuerte y última declaración de Felipe 
Calderón que en un solo ejercicio de minutos demostró su 
calidad de orador, su información, cultura, articulación de 
ideas, composición gestual, cosa que en años en su malmeta 
el presidente no ha logrado.
-----------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 34.2 
izzi 135 y mexiquense radio.

Guerrillera

El golpeteo mediático en 
las mañaneras y en las 
rémoras como Sansores 
dejan el tufo de un 
terrorismo interno en 
Morena sin precedentes.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN

¡Ah, que caray! La de cosas que escuchamos 
a diario. Por una parte, producto de la 
saturación de información característica 

de esta maldita posmodernidad… y, por otra, 
muy a causa del circo en el que han convertido 
la vida pública las/os políticos perennes en 
nuestro querido México.

Y la perplejidad se alcanza por cantidades, 
tonos, modos y fondos de ocurrencias y 
dislates. Pero bueno, veamos de qué sirve 
la ciencia y la conciencia para acomodar un 
poco… y antes de que se acabe la paciencia...

Entrevista virtual que tuvo Joaquín López 
Dóriga con lo que parecerían ser muchas 
personas. Sin pretender, ni necesitar, espiar, 
tomo nota de algunos intercambios y comento por si sirve 
(aunque no sé para qué, je). J es Joaquín, el entrevistador; 
para cada respuesta o comentario indicaré la personalidad 
correspondiente; y luego con Yo: indicaré mi comentario.

J: ¿Tú crees que nos estén grabando esta conversación…?

Personaje público: Yo creo que sí; tú y yo somos personalidades 
que pueden ser susceptibles de ser grabadas, intervenidas.

Profesor de Constitucionalidad de la UNAM: la Constitución 
señala con claridad que las comunicaciones privadas son 
inviolables, salvo…

Columnista en periódicos nacionales: se ha convertido esta 
práctica en cotidiana… y no hay recato o consecuencia alguna.

Presunta víctima de espionaje: No sólo te intervienen, sino 
que mienten, te alteran y falsean y truquean tus mensajes (y 
pone ejemplo detallado).

Funcionario: Ese no es el tema, el tema es que se viola la ley, 
se aplaude que se viole la ley y lamentablemente creo que ese 
es un error porque las sociedades que empiezan por violar la 
constitución… se convierte en un caos… lo indeseable.

ExGobernador: Hay que insistir en que el estado de derecho 
es la única manera de convivir pacíficamente.

Yo. Entonces dan por hecho que nos graban, o a ellos los 
famosos e importantes; es ilegal, pero cotidiano, y, claro, 
impune. Y a este pobre ser la falsean además de espiarle, 
pero el funcionario sabe que estamos viviendo en el error y 
alguien que ha conducido a todo un pueblo sabe que hay que 
perseverar en lo correcto. Interesante.

J: Pero mientras insistes en esto… una gran mayoría somos 
víctimas de espionaje.

Presunto coludido con Alejandro Moreno 
en pláticas impropias para un funcionario 
público: Te alteran tus conversaciones para 
fines totalmente viles, ominosos… es muy 
fácil que te inventen fake news o deep fakes.

Militante protagónico del partido en el 
gobierno: Cuando el propio gobierno te 
genera este tipo de prácticas ilegales, ¿qué 
puedes esperar? No hay forma de que te 
respeten.

Líder de la bancada de MORENA en el 
Senado: Yo creo que he sido espiado… en mis 
conversaciones en los últimos 20 ó 30 años; 
pero fíjate que en el PRI y en el PAN, aunque yo 
sé que el CISEN me espiaba, nunca se dieron 

a conocer… y lo paradójico es que ahora, en el gobierno que 
yo construí, se revelan falsos mensajes y no hay ninguna 
consecuencia.

Abogado: Más que el contenido, es una conducta criminal, es 
una conducta criminal.

Yo. Así que espían a la mayoría. Y, claro, a los que eso puede 
exhibirlos en realidad les falsean y faltan al respeto. Por 
mucho que aportes a un movimiento político, siempre estás 
expuesto a que se te trate peor que al enemigo, al menos en 
este partido. Y el abogado nos deja claro cómo se llama esto.

J: ¿Estás acusando de conducta criminal a Layda Sansores?

Aspirante a ser Presidente de México: No… porque… ehh… 
lo, los, los que hagan eso, ¿no?… 

Político con trayectoria de casi cuatro décadas: Es una 
conducta antijurídica, para que no suene tan fuerte.

Especialista en Derecho Constitucional: Antijurídica porque… 
la Constitución en su artículo… 16 dice (leyendo) bla, bla, bla...

Yo. ¡Je, ándale, ándale!

J: Pero son intervenidas…

Abogado: ¡Es delito!... ¡Sí, es delito! Tan sencillo como eso.

Ciudadano: Y yo creo que eso no puede dejarse seguir (sic) 
tolerando, eso es lo que creo.
“Corcholata” de segunda generación: Ni tolerando, ni 
tampoco promoviendo, y menos aplaudiendo…

Yo. Ya decídete, que el Jefe ya se decidió a dejar que te la 
creas…

Monrealidad y Política Actual
Una entrevista clarificadora
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J: Se puede con una impunidad total.

Coordinador de la JuCoPo del Senado: En efecto… 
lamentablemente, me preocupa porque eso… degenera el 
sistema político y deforma el sistema jurídico.

Abogado: En el código penal federal se establecen sanciones… 
(de cualquier forma) no se excluyen de la responsabilidad 
penal…

Yo. Entonces, sería bueno que alguien que esté en la posición 
correcta hiciera algo al respecto; quizás desde la JuCoPo o 
desde cualquier despacho o dependencia medianamente 
interesada en la ley.

J: Eso es la teoría… y a “a mí no me vengas con ese cuento de 
que la ley es la ley”.

Ex Diputado Federal: Pues sí te digo: ¡La ley es la ley! Y si tú no 
respetas la ley, debes de ser sancionado, aunque te llames…

Especialista en Derecho Constitucional: Si tú violas la ley, 
tienes que ser sancionado y separado del cargo público, 
porque… estás violando lo que tú protestaste cumplir, porque 
(recuerda todo el protocolo de protesta constitucional).

Yo. Así que sí hay valentía y claridad de lo que debe ocurrir. 
Aunque no se capte el sarcasmo a la primera. No se pueden 
tener todas las virtudes, en especial cuando uno se apasiona.

J: Sólo te recuerdo que yo estaba parafraseando al Presidente 
de la República…

Persona “buena onda”: Ya lo sé, ya lo sé, ja, ja…

J: Así que´… ponle (nombre) Andrés Manuel.

Aspirante a ser Presidente de México: No, no me meto tan 
arriba… ja, ja. Yo tengo respeto por el Presidente…

Yo. Parece que el valor se acabó. En abstracto todo, en los 
hechos, con cuidadito.

Columnista en periódicos nacionales: Yo siento que estamos 
en un momento muy complicado, porque violas la ley y te 
premian, y te dicen “síguele, síguele violando, no pasa nada”.

Funcionario con cargos consecutivos con fuero: Te conviertes 
en un ente vulnerable y violentado en tus derechos.

“Amigo” que respeta mucho a AMLO y coordinó una de 
sus campañas: Impunemente. Además se regordean (sic) 
y se aplauden y caminan como si nada… Ella celebra y a 
ella la celebran. En lugar de decirle: “Oye, ten cuidado, te 
estás metiendo en problemas, puede haber una declaración 
de procedencia, es ilegal lo que estás haciendo”… ¡No, al 
contrario! “yo la admiro, y qué bueno, es muy valiente”. ¡Qué 
calamidad que esto esté pasando!… 
  
Esto que podría ser un diálogo interesante, con momentos de 
enfoque y otros de impotencia; esto que podría ser un reflejo 
de diversos puntos de vista interesantes de continuar hasta 
arribar a que cada cual haga lo propio y algo mejore; esto 
que parece una entrevista colectiva por la forma en que lo 
desgajo… en realidad es la conversación de Joaquín con una 
sola persona, llamada Ricardo Monreal. Quién sí, tiene todas 
esas facetas en su haber de personalidad.

Poder mezclar todo eso en una persona tiene algunas 
posibilidades desde la psicología. Si se manifiestan 
simultáneamente sin más, se acercan a la esquizofrenia. Si 
se manifiestan por turnos y sin fricciones evidentes, caben en 
la personalidad múltiple. Si no hay trastorno diagnosticado, 
pueden todavía ser consideradas dentro de un mecanismo 
de defensa, menos conocido que otros, conocido como 
compartimentación, que consiste en que nuestra mente nos 
protege de la ansiedad separando lo que hacemos en un rol 
de lo que hacemos otro; y sí, podemos tener muuuuchos roles, 
lo raro es que se activen en una secuencia tan rápida.

Moralmente se llama mentir. Relacionalmente, hipocresía. 
Legalmente, libre expresión. Socialmente, propongo: ser un 
político actual. 
-----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs en Yucatán
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El Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, entregó a 
la Cámara de Diputados un 

análisis sobre los principales 
temas que afrontan las ciudades 
capitales en el país con el fin de 
que puedan considerarse en la 
elaboración de las iniciativas 
legislativas para que otorguen 
mayor solidez a la actuación 
municipal frente a las crecientes 
demandas ciudadanas en materia 
de servicios, seguridad pública, 
economía y cultura.

Como presidente de la Asociación 
de Ciudades Capitales de México 
(ACCM) y Alcalde de Mérida, 
Barrera Concha sostuvo una 
reunión con el Presidente de la 
Junta de Coordinación Política de 
la Cámara de Diputados, Moisés 
Ignacio Mier Velazco, así como 
con el Presidente de la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública 
de la Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión, Erasmo 
González Robledo, para presentar 
y entregar una propuesta de 
acciones que permitan atender 
las necesidades de las y los 
ciudadanos.

En la primera reunión, el 
Presidente de la ACCM informó 
que la elaboración del conjunto de 
propuestas presentadas fueron 
resultado de las mesas de análisis 
y trabajo que los 21 alcaldes 
realizaron en Ciudad de México, 
Querétaro, Monterrey y San Luis 
Potosí, donde se abordaron las 
necesidades de estas urbes 
que representan un total de 20 
millones de habitantes.

“Hemos remarcado la importancia 
de la unión de esfuerzos para 
seguir robusteciendo la visión 
municipalista, sobre todo 
de quienes gobernamos las 
principales ciudades capitales 
del país, con el fin de elaborar un 
conjunto de estrategias que nos 

Piden alcaldes de Ciudades Capitales
a legisladores federales para 2023

PRESIDENTES MUNICIPALES DE 
CIUDADES CAPITALES PIDEN A 

LEGISLADORES FEDERALES UN MAYOR 
PRESUPUESTO PARA EL EJERCICIO 2023.

MÁS PRESUPUESTO
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permita fortalecer la presencia de los 
municipios en el plano nacional”, expresó.

Explicó que la suma de acuerdos en esta 
asociación inédita en el país, por estar 
constituida por alcaldes de diferentes 
partidos políticos, pero con el compromiso 
de atender los retos comunes que 
afrontan, construyó una agenda de 
trabajo para solventar las demandas 
ciudadanas que requieren una resolución 
más efectiva y rápida.

En su intervención ante los integrantes de 
la Junta de Coordinación Política, expuso 
que para transformar a los municipios en 
actores con mayor capacidad de resolución 
en el país es necesario impulsar reformas; 
el saneamiento financiero a través de 
un marco legal basado en la disciplina 
y la deuda municipal, sobre todo las 
heredadas de anteriores administraciones 
o contingencias; promover la creación de 
inter municipalidades para aumentar su 
capacidad de gestión y una adecuada y 
más eficiente atención a sus problemas 
comunes.

Asimismo, se solicitó el federalismo 
fiscal que consiste en la eliminación la 
exención del pago del impuesto predial 
a la propiedad o posesión de inmuebles 
federales,  únicamente exentando del 
pago del impuesto predial  a los bienes 
de dominio público federales y estatales 
y a instituciones públicas destinadas 
específicamente a la educación, la cultura, 
la investigación y la salud.

En la segunda reunión con los legisladores 
federales que integran la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública, Barrera 
Concha presentó las reflexiones de las y 
los alcaldes de las ciudades capitales que 
deberán considerarse para la revisión y 
dictamen del proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) para el 
ejercicio fiscal 2023, solicitó considerar 
ajustar la distribución de los fondos a los 
que pueden acceder los municipios.

“Del 16 al 17 de junio nos reunimos 
en Monterrey con el propósito de 
reflexionar sobre finanzas públicas 
sanas y sustentabilidad. De ambos 
encuentros surgió el acuerdo de buscar 
la reintegración de los fondos y subsidios 
municipales, que se han perdido en las 
diferentes administraciones, pero que en 
su momento resultaron muy benéficos 
para los municipios, incluyendo los 
relacionados con seguridad”, destacó.

Recordó que en 2013 existían 99 
programas de fortalecimiento municipal, 
mientras que para el PEF 2023 se 
proponen sólo dos, por lo tanto, sería 
necesario revertir esa tendencia para 
otorgar mayor fortalecimiento a los 
municipios ya que existe un déficit de 
inversión en infraestructura básica y de 
seguridad. 

“Únicamente dos de los ocho fondos del 
Ramo 33 (Aportaciones Federales para 
Entidades Federativas y Municipios) 
destinan recursos a los municipios: 
el Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social (FAIS) y el Fondo 
de Aportaciones para el Fortalecimiento 
de los Municipios y de las Demarcaciones 
Territoriales del Distrito Federal 

RENÁN BARRERA PRESENTA A LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
EL ANÁLISIS INTEGRAL DE NECESIDADES Y DESAFÍOS DE 21 

CAPITALES DONDE HABITAN 20 MILLONES DE CIUDADANOS.
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(FORTAMUN), mientras que los seis fondos restantes son 
para los Estados”, remarcó.

Así, Barrera Concha presentó la propuesta de establecer 
como norma en protección de los municipios, que el FAIS 
y el FORTAMUN no solo serán irreductibles como hasta 
ahora, sino que tendrán un crecimiento asegurado del 2% 
real en cada presupuesto; además de establecer un nuevo 
Fondo de Aportaciones Federales correspondiente a la 
Sustentabilidad Urbana, por un monto equivalente al 3% 
del FORTAMUN asignado a las Entidades Federativas en el 
ejercicio fiscal inmediato anterior.

Sobre esto último, explicó que los recursos que se 
aplicarán a la renovación de la infraestructura municipal 
de las capitales, que hasta el 2020 se realizaba a través 
del Fondo Metropolitano.

“Esto último tomando en cuenta que las ciudades capitales 
son precisamente las que requieren mayor infraestructura 
básica, puesto que es ahí donde se concentra la mayor 
cantidad de la población”, añadió.

Finalmente, la ACCM está integrada, además del 
Presidente Municipal de Mérida, por Biby Rabelo de 
la Torre, Alcaldesa de Campeche; Margarita Moreno 
González, Alcaldesa deColima; José Luis Urióstegui 
Salgado, Alcalde de Cuernavaca; Marco Bonilla Mendoza, 
Alcalde de Chihuahua; Antonio Francisco Astiazarán 

Gutiérrez, Alcalde de Hermosillo; Mario Alejandro Navarro 
Saldaña, Alcalde de Guanajuato; Norma Alicia Bustamante 
Martínez, Alcaldesa de Mexicali.
Asimismo por Alfonso Martínez Alcázar, Alcalde de Morelia; 
Luis Donaldo Colosio Riojas, Alcalde de Monterrey; Sergio 
Edgar Baños Rubio, Alcalde de Pachuca; Eduardo Rivera 
Pérez, Alcalde de Puebla; Francisco Martínez Neri, Alcalde 
de Oaxaca; Luis Bernardo Nava Guerrero, Alcalde de 
Querétaro; Enrique Galindo Ceballos, Alcalde de San Luis 
Potosí; José Antonio Ochoa Rodríguez, Alcalde de Durango; 
Jesús Pablo Lemus Navarro, Alcalde de Guadalajara; José 
María Fraustro Siller, Alcalde de Saltillo; María Geraldine 
Ponce Méndez, Alcaldesa de Tepic; Raymundo Martínez 
Carbajal, Alcalde de Toluca; y Jorge Alfredo Corichi Fragoso, 
Alcalde de Tlaxcala.

COMO PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN 
DE CIUDADES CAPITALES DE MÉXICO 
(ACCM) Y ALCALDE DE MÉRIDA, BARRERA 
CONCHA SOSTUVO UNA REUNIÓN 
CON EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 
COORDINACIÓN POLÍTICA, ASÍ COMO 
CON EL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 
DE PRESUPUESTO Y CUENTA PÚBLICA, 
AMBOS DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL 
CONGRESO DE LA UNIÓN.
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Es muy común en estos tiempos la guerra de 
descalificaciones para tratar de obtener un 
botín político, o de cualquier tipo que traiga 

beneficios económicos a costa de los impuestos 
del pueblo, que en muchas ocasiones son los 
menos beneficiados en servicios que requieren 
como sociedad y que solo salen ganando los 
malos funcionarios que solo buscan llenar sus 
bolsillos, olvidándose por completo de quienes 
deben de servir.  

Así el caso de la selección del nuevo rector de la 
UADY, que será electo en noviembre del presente 
año durante la reunión plenaria del Consejo 
Universitario en la que participarán para votar 51 
personas de 17 Facultades, solo tendrán derecho 
a ejercer este sufragio tres personas por cada 
uno de los citados planteles pertenecientes 
a nuestra Alma Mater, conformados por el 
director, un consejero maestro y un consejero 
alumno de cada Facultad, independientemente 
del número de carreras que tengan.

En este proceso, para ocupar la Rectoría, 
compiten tres aspirantes: el abogado general 
de la UADY, Renán Solís Sánchez, el actual 
director académico Carlos Estrada Pinto y 
el maestro Eric Ávila Vales. Estas personas 
han tenido una serie de presentaciones en 
las escuelas universitarias referidas bajo un 
formato de exposición de planes de trabajo, con 
una duración máxima de cuarenta minutos, con 
los mecanismos de logística que cada uno elija, 
posteriormente, se inicia entre los asistentes 
una ronda de preguntas escritas, de las cuales, 
el panelista contestará en un lapso de tres 
minutos, no habrá cuestionamientos orales, 
siendo un máximo de cinco a ocho preguntas 
hasta finalizar el evento.  

La Universidad asigna un comité de vigilancia que 
acompañará a cada candidato con la finalidad 
de conservar la disciplina y orden de cada sesión 
de los candidatos. En estas reuniones podrán 
asistir las comunidades de alumnos, maestros, 
empleados, quienes estén interesados en el 
proyecto del candidato, quienes deberán ser 
muy objetivos, claros y honestos de acuerdo con 
la realidad y necesidad que vive actualmente 
nuestra máxima casa de estudios, ya que se 
deben tratar temas que afecten o beneficien 
tanto a los estudiantes como la institución en 
la parte económica y académica, así como a 
la parte de la seguridad social de todos los 
actores de la universidad, pero resulta que hay 
partes involucradas en esta elección dedicados 
a desacreditar a los aspirantes con calumnias, 
injurias y barbaridades que obviamente no 
pueden comprobar y que se esconden en 
el anonimato cobarde ante la pérdida de 
preferencias en las encuestas, mismas que son 
basadas en la credibilidad o no, de cada persona 
que desea ser rector.

Voraz lucha por la Rectoría de la 
UADY, guerra sucia por todos lados

La selección del nuevo rector de la UADY será en noviembre 
próximo durante la reunión plenaria del Consejo Universitario.

Por Ismael Méndez Camargo 
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Hemos visto con asco y vergüenza cómo son las personas 
ajenas al candidato que va arriba en las encuestas, que 
es el caso del abogado Renán Solís Sánchez a quien han 
atacado en redes usando perfiles falsos o revistillas patito 
que son contratadas para tal fin, iniciando así una guerra 
sucia, dado que el Rector actual apoya al ingeniero Estrada 
Pinto que, por cierto, no levanta en las encuestas de la 
sociedad universitaria y de la comunidad civil, ya que es 
un secreto a voces la insistencia de los veterinarios de 
continuar manejando la Universidad, de la que han hecho 
durante veinticuatro años, un botín económico, un cuerno 
de la abundancia, que ya caducó y que resulta inoperante, 
en estas época del México actual, y por ende la sociedad 
pide a gritos un cambio real, incluso ante la molestia del 
gobierno federal que no está  de acuerdo con la triste 
evolución de nuestra Universidad yucateca, con pobre 
rendición de cuentas tanto en lo económico como en lo 
académico.   

La guerra sucia no solo es por parte de la actual 
administración universitaria, también se pide de manera 
tajante por parte de los yucatecos que el gobierno estatal 
no meta las manos en el proceso que solo compete a la 
institución, ya que de todos es sabido que el candidato 
Carlos Estrada es pariente cercano del esposo de la 
actual secretaria de gobierno María Fritz Sierra y por 
consecuencia viola la autonomía de nuestra máxima casa 
de estudios, formando también parte de la Guerra Sucia. 
Es evidente que la sociedad civil en general reprueba de 
manera tajante las descalificaciones o inventos que tratan 
de golpear al candidato Renán Solís Sánchez, a quien, 
incluso, se le ha recomendado pida la intervención de 
la Policía Cibernética, contra quien resulte responsable 
por los ataques infundados, sin comprobar, que no han 
influido en su rating de aceptación debido a su experiencia, 
honestidad y propuesta real que ha manifestado, y que lo 
coloca muy arriba en las encuestas y preferencias.

Para nadie pasan desapercibidas las arbitrariedades, 
nepotismo y pobres resultados de los últimos rectores, 
que incluso han afectado a empleados académicos, 
administrativos y manuales, siendo que varios de ellos, 
con muchos años de antigüedad, no tienen una base 
laboral, siguiendo con contratos donde dejarán los mejores 

años de su vida, sin una prestación social a largo plazo, 
entendiéndose como una jubilación digna y humana, pero 
eso sí, ha habido gran despilfarro de dinero destinado a la 
educación, y si a eso agregamos que el actual Rector ha 
comunicado que también va a votar, pues la ley orgánica 
de la UADY, se lo permite, es signo inequívoco de inclinar 
la balanza en favor de su delfín Estrada; por lo tanto se 
pide a los que atacan por desesperación ante su inminente 
derrota en las próximas elecciones, que hagan un alto a su 
ratonería y frenen su guerra sucia, pónganse a trabajar con 
plan propositivo y que no sean títeres de personas que han 
dañado a los nobles perfiles de luz, ciencia y verdad, que 
fueron parte de los ideales de un amante de la igualdad y 
del pueblo, Don Felipe Carrillo Puerto fundador de la actual 
Universidad autónoma de Yucatán. Se tenía que decir y se 
ha dicho.

El abogado general de la UADY, Renán Solís Sánchez.
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El pasado lunes 24 de octubre abrió 
sus puertas en Munich, Alemania, 
la trigésima tercera edición de 

Bauma, la feria comercial y exposición 
sobre maquinaria, vehículos y equipo 
de construcción, materiales y minería, 
más grande del mundo. Sus 614,000 
metros cuadrados de exhibición entre 
espacios interiores y exteriores, con 
más de tres mil expositores de 58 
países del planeta, están recibiendo 
a más de 450,000 visitantes con que 
esperan cerrar.

Desde la última edición de 2019, 
el mundo ha dado un vuelco hasta 
quedar de cabeza, no solamente por 
la pandemia, de la que aún quedan 
remanentes, sino también por la invasión rusa en Ucrania, 
la crisis de refugiados, un crítico fenómeno inflacionario 
global que ha golpeado a todos los sectores, y la escasez 
de mano de obra calificada. 

En México, la industria de la construcción se ve amenazada 
también por una disminución crónica de la inversión 
en infraestructura, por la asignación de un muy alto 
porcentaje de los contratos de obra pública mediante 
asignación directa, y por la irracional e ilegal decisión de 
entregar a la responsabilidad de las fuerzas armadas, 
numerosos y muy grandes proyectos de construcción.

Ante un entorno complicado e incierto, las cámaras 
y organismos relacionados con la industria de la 
construcción, están tratando de encontrar una fuente de 
inspiración y renovado optimismo para dejar atrás esta 
crisis. Los tópicos en los que está enfocada esta edición 
de Bauma, y que deberíamos estar debatiendo en todo 
el mundo, pasan necesariamente por determinar cuáles 
serán los métodos y materiales de construcción del futuro, 
por trazar el camino hacia las máquinas autónomas, hacer 
de la minería una actividad sostenible, eficiente y confiable, 
la digitalización de los procesos y sitios de construcción, y 
establecer la ruta hacia las cero emisiones.

Las conversaciones tienen que colocar en el centro a la 
transición energética y a soluciones innovadoras para la 
descarbonización del sector.

En los últimos meses, los fabricantes de maquinaria 
pesada de construcción habían estado presentando 
avances en el proceso de electrificar estos grandes 
monstruos, anunciando cada día nuevos modelos que 
utilicen la energía eléctrica como fuente de fuerza motriz. 
Pero en especial está ocurriendo algo muy interesante en 
Bauma, ya que prácticamente todos los fabricantes están 
presentando ahí cientos de máquinas eléctricas e híbridas, 
ya sea que estén equipadas con baterías o con celdas de 
combustible que utilicen hidrógeno.

Marcas globales muy famosas y utilizadas en México como 
Caterpillar, Komatsu, CASE, Volvo, John Deere, u otras 
menos conocidas en nuestro país, están incorporando al 
mercado una gran cantidad de equipos con los que están 
derribando el mito de que las baterías solamente podrían 
proveer energía a máquinas compactas. Hoy están en 
exhibición en Munich, excavadoras de 20 toneladas 100 
por ciento eléctricas, y que con cargadores de la potencia 
adecuada, podrían cargar sus baterías en un lapso menor 
a 1.5 horas.

Semejante demostración de poder, no deja dudas de 
que así como ya está avanzando la electrificación de la 
movilidad vehicular, también el futuro de las máquinas y 
equipos de construcción, será eléctrico.

El futuro es eléctrico, 
también en la construcción

Marcas globales muy famosas y utilizadas en México están incorporando al mercado 
equipos con los que derriban el mito de que las baterías solamente podrían proveer 
energía a máquinas compactas.

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg
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El buen manejo de las finanzas públicas 
genera confianza y credibilidad en Yucatán, 

afirma la maestra Olga Rosas Moya

En el marco de una reunión 
con directivos de HSBC y 
empresarios del Consejo 

Impulsor de Negocios de la Península, 
la secretaria de Administración y 
Finanzas, Olga Rosas Moya, destacó 
los resultados de Yucatán en 
materia de crecimiento económico, 
seguridad, sustentabilidad y manejo 
de las finanzas públicas.

El buen manejo financiero genera 
confianza y credibilidad en Yucatán 
y le da solidez a esta administración 
que encabeza el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, afirmó la titular de la SAF.

Gracias a las acciones emprendidas 
por el Gobierno del Estado, hoy 
Yucatán ofrece ventajas competitivas 
para la instalación de empresas y la 
generación de empleos, crece a un 
ritmo superior a la media nacional 
y cuenta con varios proyectos 
estratégicos que le permitirán 
consolidar el desarrollo de nuestra 
entidad, expuso la funcionaria 
ante altos directivos de HSBC y 
empresarios.

En la reunión, que se llevó a cabo 
en Mérida, la maestra Rosas Moya 
indicó que los pilares que impulsan 
el crecimiento económico de Yucatán 
son la seguridad y la política de 
promoción internacional que realiza 
el gobernador, así como el manejo 
eficiente de las finanzas estatales, 
basado en un gobierno ciudadano, 
austero y transparente.

La titular de la SAF destacó también 
los proyectos de movilidad que 
impulsa el gobernador Vila Dosal, 
como son el “Va y Ven” que circula 
en el Anillo Periférico de Mérida y 
el IE-Tram, que será un sistema de 
transporte público 100% eléctrico, 
moderno y sustentable, el cual 
modernizará el servicio en beneficio 
de las y los usuarios de la zona 
metropolitana.

Asimismo, al destacar los logros 
obtenidos por el gobierno estatal, 
la maestra Rosas Moya afirmó que 
gracias las medidas implementadas 
como el Plan de Austeridad y 
Eficiencia del Gasto, la reducción 
de los egresos, la reingeniería 
y la eficiencia administrativa, la 
reestructuración de la deuda pública 
y la contratación de financiamientos 
a tasas récord del mercado, les 
permite mantener las finanza 
sanas y un nivel de endeudamiento 
sostenible, con buenas calificaciones 
crediticias.

La reunión estuvo encabezada por 
Jorge Arce Gama, presidente del 
Consejo de Administración y Juan 
Carlos Pérez Rocha, Head Wholesale 
Banking México, ambos de HSBC, y la 
secretaria Rosas Moya.

ALTOS DIRECTIVOS DE HSBC Y 
EMPRESARIOS DEL CONSEJO 
IMPULSOR DE NEGOCIOS 
DE LA PENÍNSULA POSAN 
CON LA SECRETARIA DE 
ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 
OLGA ROSAS MOYA, EN EL 
HOTEL FIESTA AMERICANA, 
SEDE DE LA REUNIÓN DE 
TRABAJO.

ASPECTO DE LA REUNIÓN EN LA 
QUE LA MAESTRA ROSAS MOYA, 
TITULAR DE LA SAF, DESTACÓ 
LOS RESULTADOS DE YUCATÁN 
EN MATERIA DE CRECIMIENTO 
ECONÓMICO, SEGURIDAD, 
SUSTENTABILIDAD Y MANEJO 
DE LAS FINANZAS PÚBLICAS.

Especial / La Revista 
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Bajo la premisa de “nada de nosotros, sin 
nosotros”, la Fracción Legislativa del PRI 
presentó una iniciativa para que se reconozca 

en la Constitución de Yucatán los derechos de las 
personas con discapacidad en toda política y acción 
pública, respetando su autonomía, independencia y 
capacidad jurídica en forma transversal.

El coordinador de la bancada priísta, Gaspar 
Quintal Parra, señaló que de esta manera se 
aplicará el modelo social de los derechos de este 
sector, observando los principios de inclusión y 
accesibilidad, considerando el diseño universal y 
los ajustes razonables de todo tipo de discapacidad.

Desde la Tribuna del Congreso del Estado, recalcó 
que en el PRI proponen un sistema de gobernanza 
que incluya a todas y a todos, impulsando la eficacia 
de los derechos de las personas y poniendo mayor 
énfasis en quienes viven con alguna discapacidad.

“Pugnamos por eliminar obstáculos o barreras que 
impidan el disfrute pleno de los derechos humanos, 
siempre firmes en la inclusión y la accesibilidad, 
generando una mayor participación en las 
decisiones públicas; sobre todo, en la prestación de 
los servicios públicos, en su atención y trato digno”, 
enfatizó.

El diputado recordó que actualmente  la 
Constitución local prohíbe la discriminación 
en razón de discapacidad y que reconoce a las 
personas con discapacidad como sujetos de 
protección y asistencia especial del Estado, a 
través de instituciones, instalaciones y servicios 
para su cuidado, así como programas sociales que 
garanticen el disfrute de una vida plena.

Sin embargo, lamentablemente continúa con una 
visión paternalista y asistencialista apegada al 
modelo médico de atención para personas con 
discapacidad, encerrándolas en estereotipos que 
limitan el ejercicio de sus derechos. Por tal razón, 
Gaspar Quintal sostuvo que es necesaria una visión 
transversal que de forma institucional pondere una 
accesibilidad plena y una inclusión real en todos 
los ámbitos, tanto públicos como privados, siendo 
esto posible a través del máximo ordenamiento de 
nuestra entidad, que es la Constitución.

Dijo que el reconocimiento de los derechos de las 
personas con discapacidad dentro de la norma 
suprema local, representará la forma en que se 
concibe la democracia y que debe reflejarse para 
todas las personas sin excepción.

“La construcción de una sociedad inclusiva como 
mandato supremo de la Constitución local, 
obligará a las autoridades públicas a garantizar 
sus derechos, y a promover su participación, por 
lo cual esta y todas las iniciativas deberán ser 
consultadas, para que nuestro Estado continúe a 
la vanguardia, siendo el lugar que siempre busca 
mejorar la vida de quienes tenemos el privilegio de 
llamarlo nuestro hogar”, finalizó.

Especial / La Revista 

Constitución de Yucatán reconocerá 
derechos de personas con 

discapacidad con modelo social

CONGRESO

EL COORDINADOR DE LA FRACCIÓN LEGISLATIVA 
DEL PRI, GASPAR QUINTAL, PRESENTÓ UNA 

INICIATIVA QUE BUSCA ELIMINAR OBSTÁCULOS 
Y ESTEREOTIPOS, ASÍ COMO LA VISIÓN 

PATERNALISTA HACIA LAS PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD.
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Hacen llamado a los Ayuntamientos

Por unanimidad, los diputados de 
la LXIII Legislatura aprobaron la 
propuesta de acuerdo solicitada 
por la comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública, Transparencia y 
Anticorrupción, donde se hace un 
llamado a los ayuntamientos que 
a la fecha no han instalado sus 
Órganos de Control Interno, para que 
lo realicen y den cumplimiento a lo 
establecido en la base séptima del 
artículo 77 de la Constitución Política 
del Estado y para que consideren en 
su presupuesto de egresos para el 
Ejercicio Fiscal 2023, los recursos 
para la creación y funcionamiento 
de los órganos e informar a esta 
Soberanía su determinación.

Esta propuesta contiene otro exhorto 
para que los ayuntamientos en el 
ámbito de su competencia informen 
el nombre, dirección y correo 
electrónico de las personas que 
fungen como asesores municipales 
actualmente.

Al hacer uso de la palabra, el diputado 
del PAN Erik Rihani González, explicó 

que desde el plazo vencido para 
que los ayuntamientos instalen 
sus Órganos de Control Interno, 
han transcurrido 162 días en los 
que algunos no han cumplido con 
esta obligación, llevándolos a un 
desacato a la Constitución local. 
“Estamos a menos de un mes del 
vencimiento del término para que 
las comunas presenten su paquete 
fiscal municipal, por lo que cuentan 
con tiempo suficiente para que en la 
próxima planeación contemplen el 
monto suficiente para la creación de 
estos órganos”, dijo.

En su discurso, hizo un reconocimiento 
al diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda, pues en la comisión propuso 
que se integre un segundo punto 
para que los municipios remitieran a 
esta Soberanía los datos de quienes 
actualmente fungen como asesores 
municipales, esto como un ejercicio 
de corresponsabilidad y apoyo al 
fortalecimiento de la administración 
municipal.

“Proponemos que esta Soberanía 
realice un atento llamado a los 
Ayuntamientos del Estado que aún 
no han cumplido con dichas normas, 

para que a la brevedad posible 
subsanen estas inconsistencias y 
tomen las medidas necesarias para 
su efectivo cumplimiento”, apuntó.

En los asuntos generales, la diputada 
de Acción Nacional Carmen González 
Martín, presentó una iniciativa 
para adicionar el primer párrafo 
del artículo 6, se reforme el primer 
párrafo del artículo 7, las fracciones 
Primera y Décimo tercera del artículo 
22 y la fracción Quinta del artículo 
28  de la Ley de Víctimas del Estado 
de Yucatán, cuyo fin es brindar 
asistencia oportuna y especializada 
a las víctimas vulnerables, 
garantizando la incorporación 
de traductores e intérpretes que 
atiendan las comunidades indígenas y 
garanticen este servicio en diferentes 
instituciones.

“Se hace necesario mencionar y referir 
nuevamente que está iniciativa busca 
armonizar nuestra Ley de Víctimas 
del Estado de Yucatán a la Ley General 
de Víctimas, es por lo anterior, que 
se advierte una clara necesidad 
para dar cumplimiento al mandato 
en comento, a efecto de atender las 
necesidades específicas, en materia 
de acceso a la justicia”, agregó.

A esta iniciativa se sumaron los 
diputados de Acción Nacional, Erik 
Rihani González y Manuela Cocom 
Bolio.

Por su parte, la diputada Dafne 
López Osorio (PAN), expresó ante los 
diputados sobre la firma de convenio 
celebrada con la UNICEF, cuyo fin se 
centra en beneficiar y enriquecer los 
ordenamientos jurídicos en materia de 
bienestar de la niñez y adolescencia, 
para garantizar el derecho al disfrute 
del más alto nivel de salud y a una 
alimentación nutritiva, suficiente y de 
calidad.

“Porque las niñas y niños y sus 
familias no deben de ser vistos 
como grupos con posibilidad de 
perpetuar un acto de interferencia 
ilícita, como hoy se les ve desde el 
Gobierno Federal, sino que deben ser 
vistos como la más bella poesía y 
actuar para protegerlos, proveerlos 
y cuidarlos como lo que son: Nuestro 
más preciado tesoro y la esperanza 
presente de un futuro mejor para 
todas y todos”, dijo.

CONGRESO

EL DIPUTADO DEL PAN ERIK RIHANI GONZÁLEZ, 
EXPLICÓ QUE HA VENCIDO EL PLAZO PARA QUE 

LOS AYUNTAMIENTOS INSTALEN SUS ÓRGANOS DE 
CONTROL INTERNO.
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La presidenta del Sistema Municipal del Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF), Diana Castillo Laviada, 
presentó su Primer Informe de Actividades, 

donde detalló las acciones y programas que el 
Ayuntamiento de Mérida, encabezado por el Alcalde 
Renán Barrera Concha, ha realizado en beneficio de 
la población vulnerable de la capital yucateca y sus 
comisarías.

En un evento que se realizó en el Centro de Desarrollo 
Comunitario, ubicado en el parque “El Papa” del 
fraccionamiento Juan Pablo II, la titular del DIF Mérida 
destacó que a lo largo de un año se ha realizado un 
trabajo cercano y en conjunto con la sociedad, el 
cual ha generado grandes resultados positivos para 
quienes más lo necesitan.

“Hoy estoy contenta porque estoy rindiendo este 
informe de manera pública, viéndonos los unos a los 
otros, cercanos, tal como es el trabajo que realizamos 
diariamente en el DIF, para el bienestar de las familias 
más vulnerables del municipio de Mérida, y porque 
cuando la suma de voluntades tiene como fin el bien 
común, para ayudar a más personas, asumimos 
la fuerza necesaria para transformar las vidas 
humanas”, manifestó.

Ante la presencia del Alcalde Renán Barrera Concha; 
de María Teresa Boehm Calero, directora del Sistema 
Estatal para el Desarrollo Integral de las Familias (DIF 
Yucatán); de Loreto Villanueva Trujillo, secretaría de la 
Cultura y las Artes de Yucatán; de Silvia Sarti González, 
directora del DIF Municipal de Mérida, así como de 
diputados federales y locales, regidores, autoridades 
estatales y municipales, Castillo Laviada indicó que en 
los últimos años el Municipio y el mundo atravesaron 
por una crisis ocasionada por la pandemia, lo que 
obligó al DIF Mérida buscar nuevas formas de trabajar 
para seguir apoyando a las personas más vulnerables.

“En el DIF Mérida no nos quedamos de brazos cruzados 
y reorganizamos todo lo que fue necesario. Así surgió, 
por ejemplo, nuestro programa “Mérida más cercana”, 
mediante el cual reestructuramos nuestros procesos 
para la entrega de despensas y aparatos ortopédicos, 
a fin de realizarlos en las propias colonias y comisarías, 
con lo que ahorramos tiempo, dinero y cuidamos 
mejor la salud de las personas de cada población al 
no tener que trasladarse a la ciudad de Mérida para 
recibir sus apoyos”, expresó.

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Diana Castillo Laviada, presidenta 
del DIF-Mérida presenta su 

Primer Informe de Actividades 

EN EVENTO REALIZADO EN EL CENTRO DE 
DESARROLLO COMUNITARIO, UBICADO EN EL 
PARQUE “EL PAPA” DEL FRACCIONAMIENTO 

JUAN PABLO II, LA PRESIDENTA DEL SISTEMA 
MUNICIPAL DEL DESARROLLO INTEGRAL DE 
LA FAMILIA (DIF), DIANA CASTILLO LAVIADA, 

PRESENTÓ SU 1ER. INFORME DE ACTIVIDADES.

ANTE LA PRESENCIA 
DEL ALCALDE 
RENÁN BARRERA 
Y SU FAMILIA, 
CASTILLO LAVIADA  
INFORMÓ SOBRE 
LOS PROGRAMAS Y 
ACCIONES QUE SE 
HAN EJECUTADO 
EN BENEFICIO DE 
LA POBLACIÓN 
VULNERABLE DEL 
MUNICIPIO.
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Informó que, hasta el corte realizado 
para este informe, se logró entregar 560 
aparatos ortopédicos a 548 personas 
que hoy tienen mejores condiciones de 
calidad de vida.

Asimismo, Castillo Laviada mencionó 
que además de la entrega de apoyos, el 
DIF ha acercado los servicios de salud, 
mediación, aparatos ortopédicos, 
cuidado infantil, atención a personas 
mayores y personas con discapacidad, 
entre otros programas asistenciales 
en el que decenas de personas se han 
visto beneficiadas con la aplicación de 
estos programas.

De igual manera, continuó, en este 
último año se les ha dado una especial 
atención a los adultos mayores de 
Mérida, ya que en la actualidad el 
Ayuntamiento cuenta con dos centros 
para el desarrollo pleno de las 
personas mayores en esta etapa de la 
vida: “Renacer” y “Armonía”.

“En diciembre pasado inauguramos el 
“Centro del Adulto Mayor, Armonía”, el 
cual ya atiende a cerca de 500 personas 
mayores que acuden a los distintos 
talleres, actividades y servicios que les 
ofrecemos, como el primer gimnasio 
terapéutico especializado en el área 
geriátrica”, destacó.

Además, instalamos el Consejo 
Municipal para el Desarrollo de una 
Comunidad amigable con las Personas 
Mayores de Mérida 2021-2024, que se 
apega a las disposiciones de la Red de 
Ciudades Amigables para beneficio de 
este sector de la población.

Con el objetivo de fortalecer las acciones 
de inclusión, por primera vez este año, 
se ofreció el curso Atención a Personas 
con Discapacidad y Trato Digno, en 
el que participaron 332 servidores 
públicos. El fin fue desarrollar los 
conocimientos y habilidades que les 
permitan brindar servicios adecuados 
y de calidad a personas con alguna 
discapacidad.

En su mensaje, Castillo Laviada 
agradeció al Presidente Municipal por la 
confianza depositada para ser la titular 
del DIF Mérida, un sistema que es de los 
más nobles y cercanos a la población 
de la administración, porque a través 
de él se apoya a los grupos vulnerables 
así como permite formar parte de esa 
superación. 

“Renán, te agradezco por la confianza 
que tienes en mi capacidad para 
trabajar a través del DIF, por darme el 
apoyo necesario y la libertad de actuar 
en esta área tan llena de posibilidades 
que, para mí, es sin duda, la más 
hermosa del Ayuntamiento”, expresó.

Hoy puedo asegurar, abundó, que lo 
ganado en experiencia se traduce en 
un mayor compromiso y entusiasmo 
para seguir sirviendo a través del DIF, 

aun cuando el tiempo de oficina o labor 
profesional se haya reducido ante la 
necesidad de estar al pendiente de mis 
hijos Daniela y Renán.

Como parte de esta celebración, el DIF 
Mérida instaló stands para que las 
beneficiarias de los diversos programas 
pudieran promover sus productos.

Entre estos estaban la venta de 
productos del programa “Bordamos por 
Mérida”, venta de galletas y conservas 
del taller de cocina de los beneficiarios 
(personas con discapacidad) del 
Centro Ocupacional y Recreativo La 
Ceiba y la venta de piñatas del taller 
de los beneficiarios (personas con 
discapacidad) del Centro Ocupacional y 
Recreativo La Ceiba.

Finalmente, también se instalaron 
módulos de promoción de servicios 
como mesa de atención, promoción 
de servicios jurídicos del DIF Mérida y 
Atención Ciudadana.

LA TITULAR DEL DIF-
MÉRIDA DESTACÓ QUE A LO 
LARGO DE UN AÑO SE HA 
REALIZADO UN TRABAJO 
CERCANO Y EN CONJUNTO 
CON LA SOCIEDAD.
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OPINIÓN YUCATÁN 
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Presentan el Gobernador 
y el Alcalde el Gran Corredor 

Turístico-Gastronómico

La infraestructura de la movilidad urbana 
de Yucatán se está transformando como 
producto del trabajo en equipo, por lo que 

para seguir impulsándola, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal y el Alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, presentaron el Gran Corredor Turístico-
Gastronómico en las calles 60 y 47 del Centro 
Histórico, proyecto que ofrecerá vialidades más 
ordenadas e incluyentes para todos, ofrecerá un 
nuevo producto al turismo e impulsará la economía 
de las familias yucatecas. 

En un nuevo trabajo conjunto, resultado de la 
Declaración Mérida 2050, Vila Dosal y Barrera Concha 
dieron a conocer los detalles de este proyecto que 
conectará a la Plaza Grande, el parque de Santa 
Lucía, Santa Ana y el Gran Parque de “La Plancha” de 
manera segura, accesible y sustentable para todos.
Esto, a través de la mejora de 1,750 metros lineales 
en total, en la que el Gobierno del Estado invertirá 
187 millones de pesos para intervenir de la calle 60 
en la esquina de la Plaza Grande hasta el parque 
de Santa Ana y un tramo más de la calle 47 hasta el 
Remate de Paseo Montejo.

Por su parte, el Ayuntamiento de Mérida destinará 
78 millones de pesos y se encargará de la sección 
que inicia en la calle 47, una esquina después del 
Remate de Paseo Montejo, hasta la calle 48 donde 
se encontrará el “Gran Parque La Plancha”, obra que 
es resultado de las gestiones del Gobernador ante la 
Federación.

Esta obra constará en la ampliación de calles, 
nuevas banquetas, ciclovía, postes de baja altura, 
podotáctiles para invidentes, rampas para personas 
con discapacidad motriz, espacios de ascenso y 
descenso de pasajeros, así como carga y descarga 
de mercancía y la instalación de mesas afuera de 
negocios, con lo que se transforma la movilidad urbana y, sobre 
todo, se impulsa la economía de los comercios de esta zona.

Al dirigir su mensaje, el Gobernador indicó que desde el inicio 
de su administración “nos propusimos como meta generar 
los cambios necesarios para transformar al estado y es así 
como con trabajo en equipo y juntos estamos construyendo el 
Yucatán del futuro, por lo que refrendamos ese compromiso.

Resultado del trabajo coordinado entre Gobierno del Estado y 
Ayuntamiento de Mérida, continuó Vila Dosal, hoy se pueden 
ver más de 71 kilómetros de ciclovías, parques como Paseo 
Henequenes, la repavimentación del Periférico, después de 

muchos años en los que no se habían 
hecho estas obras, también anunciamos 
el Hospital veterinario y cumpliremos el 
compromiso de que no quede una sola 
calle del Periférico de Mérida sin estar 
pavimentada.

“Hemos pasado por pandemia, huracanes, 
tormentas tropicales y tomamos 
decisiones que no fueron populares, 
pero con la conciencia tranquila de que 
esas decisiones siempre las tomamos 
pensando en el bienestar de las familias 
y así es que hoy la realidad de Yucatán 
es otra: crecimiento económico de más 
del 8%, primer lugar nacional con mayor 
inversión extranjera, ya generamos 49 

mil nuevos empleos y la llegada de empresas de nivel mundial”, 
aseguró Vila Dosal.

Desde el Centro Internacional de Congresos, Vila Dosal aseveró 
que sin infraestructura no puede haber desarrollo económico 
por lo que, con el trabajo en equipo, se están generando 
las condiciones para el Yucatán del futuro con proyectos 
coordinados con los diferentes órdenes de gobierno como 
la construcción de 2 plantas de ciclo combinado que nos 
garantizará el suministro durante los próximos 25 años y la 
ampliación del ducto Mayakán para garantizar el abasto de 
gas natural a la entidad y contribuir a disminuir el costo de las 
tarifas eléctricas, el Gran Parque de “La Plancha”.

ESTE NUEVO 
PROYECTO ES 
RESULTADO DE LA 
DECLARACIÓN MÉRIDA 
2050 EN EL QUE 
EL GOBIERNO DEL 
ESTADO DESTINARÁ 
187 MILLONES 
DE PESOS Y EL 
AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA 78 MILLONES 
PARA LA MEJORA 
DE 1,750 METROS 
LINEALES.
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Producto de las gestiones del 
Gobernador, la entidad contará con una 
nueva base operativa de Viva Aerobús, 
que permitirá que tres aeronaves realicen 
pernocta e incrementar la conectividad 
aérea; también, en los últimos 4 años se 
ha transformado el rostro de Progreso 
con el mejoramiento del Malecón, la 
construcción del Museo del Meteorito; 
así como los nuevos videomappings 
en las zonas arqueológicas de Uxmal y 
Dzibilchaltún.

En materia de movilidad, el Gobernador recordó la 
implementación del nuevo sistema de transporte “Va y ven” 
con su ruta periférico, las rutas nocturnas y próximamente 
el Ie-tram, “de esta forma estamos construyendo la 
infraestructura para el desarrollo económico y turístico 
mejorando el transporte público de una forma equitativa 
acabando con las desigualdades”, afirmó en presencia de los 
directores del Instituto de Movilidad de Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut), Rafael Hernández Kotasek y de Obras 
Públicas del Ayuntamiento de Mérida, David Loría Magdub.

“Vamos a seguir haciendo los cambios que necesitamos en 
Yucatán, hay algunos que no son fáciles, pero nos queda 
muy claro qué es lo que necesitamos hacer para que Yucatán 
sea el mejor estado, tomando decisiones difíciles que serán 
criticadas, pero en el futuro se valorarán como lo hemos 
demostrado”, concluyó el Gobernador.

En su intervención, el Alcalde Renán Barrera Concha remarcó 
que el Gran Corredor Turístico-Gastronómico fortalece que 
Mérida sea un destino en el ámbito nacional e internacional, 
porque refrenda la vocación de paz y armonía que existe 
en Mérida y Yucatán gracias al trabajo en equipo entre el 
Ayuntamiento y Gobierno del Estado.

Esta obra conjunta, abundó, detonará un cambio cualitativo 
y significativo en el Centro Histórico, enriqueciendo la oferta 
turística y gastronómica para continuar con este desarrollo 
comercial, laboral y económico después de la pandemia. 
“Estos son los resultados palpables que se obtienen cuando 
autoridades de distintos órdenes abrazan la causa común 
del bienestar ciudadano, del mejoramiento urbano, de la 
planeación estratégica con miras a un mejor futuro para todas 
y todos”, expresó.

Explicó que el Gran Corredor Turístico-Gastronómico es un 
reflejo de la eficiencia administrativa, la transparencia y el uso 
correcto de los recursos públicos, factores que distinguen las 

políticas públicas del gobierno estatal 
como el municipal, además de estar 
elaboradas con principios e ideales 
humanistas. 

Asimismo, señaló que la obra a cargo del 
Ayuntamiento se alinea a la designación 
de Mérida como una Ciudad Creativa 
Gastronómica de la UNESCO, con lo 
cual se contribuirá a promover el valor 
urbanístico y arquitectónico de la ciudad, 

lo cual atraerá más turismo y creará más fuentes de trabajo 
para las familias.

El Gran Corredor Turístico-Gastronómico generará beneficios 
como uso y beneficio de la calle como espacio público para 
turistas y residentes, mejoras a la identidad y atractivo del 
corredor, a la circulación multimodal por el Centro Histórico y en 
aspectos de accesibilidad, sostenibilidad, equidad y resolución 
de acceso de vehículos de caraca y descarga, taxis y transporte 
público.

Dichos beneficios impactarán directamente de forma positiva 
a distintos sectores que predominan en los usos de suelo 
donde se encuentran 3,782 comercios, 165 hoteles, 868 
restaurantes, así como espacios culturales donde laboran 
miles de trabajadores yucatecos.

Específicamente, en la calle 60 se realizarán los trabajos 
de ampliación del andador peatonal para mayor seguridad, 
concreto texturizado para diferenciar el carril vehicular con el 
peatonal y ciclista, espacios más verdes, la instalación de guías 
podotáctiles para personas con discapacidad visual, así como 
rampas y espacios aptos para personas con discapacidad 
motriz.

También, se instalarán bolardos fijos y retráctiles que 
permitirán darles un uso mixto a estas calles dependiendo 
la hora y el día, garantizando la seguridad del peatón sin 
perjudicar la actividad comercial, vehicular y de transporte de 
todo el Centro Histórico. Además, con el objetivo de impulsar 
los empleos y la economía local, en la calle 47 se adaptarán 
cajones para estacionamientos, de servicio y de emergencia, 
banquetas más amplias y sitios para vehículos de carga y 
descarga.

Los trabajos se llevarán a cabo de forma escalonada para 
causar las menores afectaciones posibles y los tramos que le 
corresponden al Ayuntamiento de Mérida se llevarán a cabo 
de octubre al mes de julio; para que después, el Gobierno del 
Estado trabaje del mes de febrero a noviembre.
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CAMPECHE

También Ricardo Monreal 
tiene vínculos con ‘Alito’, 
acusa Layda Sansores

“Anda con Dios y con el Diablo, como 
me gustaría que regrese el hermano 
Monreal Ávila, el de las guerras, 

no el que vendió al movimiento en el 
2021”, expresó la gobernadora Layda 
Sansores San Román, al exhibir en su 
programa Martes del Jaguar presuntas 
conversaciones entre el senador Ricardo 
Monreal Ávila y el presidente nacional 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, cuando 
este último recién tomaba las riendas del 
tricolor.

Según la mandataria, en su poder hay 
otros 337 mensajes de WhatsApp entre 
los involucrados, y estos probablemente 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
DE CAMPECHE ACUSÓ 

AL SENADOR DE 
‘’ENTREGAR LA CDMX 

A LA OPOSICIÓN’’.
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serán difundidos en otras emisiones del citado programa, 
pues también gente cercana al senador exhibirá supuestos 
audios de Sansores San Román en cuestiones turbias.

La funcionaria aseveró que Monreal Ávila entregó la 
Ciudad de México a la oposición luego de negociar con Alito 
Moreno, toda vez que le dieron varias responsabilidades al 
senador durante las campañas electorales de ese entonces. 
Por ello cuestionó: “No sé qué le habrá prometido el Lord 
Brother al senador, pero lo está defendiendo, defendiendo 
la riqueza mal habida del ladrón más grande en la historia 
de Campeche”.

No dejes pasar: Tengo comunicación permanente con 
Monreal; presuntos chats, son falsos: ‘Alito’

Continuó: “es más, ni siquiera le cumplió, porque luego 
de la poca ayuda de un traidor más, los planes del Lord 
Brother se arruinaron ya que la gente no quería más de 
lo mismo; ellos están coludidos, del resto, sólo queda 
lamentar darse cuenta que entre los precursores de la 
Cuarta Transformación hay traicioneros”.

Finalmente, tocó el tema de la Mañanera, donde el 
presidente de México Andrés Manuel López Obrador 
expresó no estar de acuerdo con los métodos de la 
gobernadora, señalando que “es de mal gusto”, por lo que 
Layda Sansores respondió “es de mal gusto, pero de buena 
moral”. 

Finalizó diciendo al presidente “Andrés, tú tienes la culpa, 
al decirnos que los principios no se negocian”.

Monreal emprenderá
 acciones legales

Por su parte, el coordinador de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal confirmó que actuará y ejercerá su 
derecho ante las instancias legales competentes, tras las 
supuestas conversaciones con el líder del PRI, Alejandro 
Moreno, reveladas por la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores.

“Independientemente del contenido basura, falso y 
truqueado de las intervenciones privadas, ilegales de 
las conversaciones privadas, es inaceptable que nos 
acostumbremos a que se vulnera la ley a capricho del 
gobernante o de la gobernante, y no sucede nada, no hay 
ninguna consecuencia. Sigue todo igual y se le aplaude”, 
destacó el senador.

Lamentó que “la campaña anticipada ha provocado 
esta situación y se reedita y se recicla la guerra sucia 
en nuestra contra, porque se quiere eliminar a la mala, 
con dinero, legal o ilegal; y con estrategias burdas para 
quienes aspiramos legítimamente en mejorar y continuar 
la transformación de nuestro país”.

“Como señalé, voy a actuar y ejercer mi derecho 
oportunamente, ante las instancias legales competentes. 
Y no voy a ceder, no voy a cejar hasta que se cumpla con la 
Constitución y la ley”, afirmó.

“ANDRÉS, TÚ 
TIENES LA 
CULPA, AL 
DECIRNOS 
QUE LOS 
PRINCIPIOS NO 
SE NEGOCIAN”.
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Una cartera de proyectos, que representan desarrollo, 
bienestar y mejora en las condiciones de vida 
de los quintanarroenses, fue presentada ante el 

Banco Nacional de Obras y Servicios (Banobras), por la 
gobernadora, Mara Lezama Espinosa.

Estos proyectos, que permitirán construir el camino hacia 
la prosperidad compartida y con paz social, impulsan el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, pues buscan detonar programas que requieren de 
financiamiento y ser capitalizados en favor de los 11 
municipios.

Mara Lezama se reunió con el director general de Banobras, 
Jorge Mendoza Sánchez, quien en un diálogo cordial y muy 
técnico explicó las alternativas y viabilidad para respaldar 
los proyectos por parte de esta banca, a fin de apoyar a los 
municipios.

La Mandataria puntualizó que su gobierno trabaja por un 
cambio verdadero, por una transformación que le cambie 
la vida a la mayoría de los quintanarroenses, pero sobre 
todo a los más pobres y que nadie se quede atrás; por ello 
se requiere un impulso fuerte para los municipios, sobre 
todo los del sur y la Zona Maya.

Jorge Mendoza explicó que Banobras retoma su visión 
social, con el Programa Banobras-FAIS, y los municipios 
pueden adelantar hasta 25% de los recursos que reciben 
vía el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura 
Social y llevar a cabo obras que incidan directamente en el 
bienestar de la población.

En la reunión participaron Carlos Mier y Teran, DGA de 
Banca de Inversión (Fonadin); Antonio García Carreño, 

DGA de Financiamiento y Asistencia Técnica a Estados 
y Municipios y Eugenio Segura Vázquez, secretario de 
Finanzas y Planeación.

Avances y beneficios del Tren Maya

Por otra parte, y a fin de dar seguimiento a los trabajos del 
Tren Maya, una obra que representa desarrollo, empleos, 
bienestar y prosperidad principalmente para el sur de 
Quintana Roo, la gobernadora del Estado Mara Lezama 
Espinosa se reunió con el titular del Fondo Nacional de 
Turismo (Fonatur) Javier May Rodríguez.

Durante la reunión, la gobernadora Mara Lezama precisó 
que esta obra contribuye en gran medida con el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo que todos los 
quintanarroenses están construyendo para cerrar las 
brechas de desigualdad.

Entre los temas y acuerdos logrados se encuentra el 
ofrecimiento de Fonatur para apoyar a los ejidatarios del sur 
del estado, asimismo, analizaron la solicitud de donación 
de nueve hectáreas en Leona Vicario, Puerto Morelos, así 
como la ocupación de dos bancos de materiales, por parte 
de Fonatur, en zona cercana al Aeropuerto Internacional 
de Cancún.

Participaron en esta reunión de trabajo Gonzalo Abad, 
Enlace en el Tramo 4 del Tren Maya; Miren Eukene Vicente 
Ertze, directora de Fonatur Quintana Roo, y José Alberto 
Alonso Ovando, director general de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos (Agepro).

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora presenta a Banobras 
cartera de proyectos para el desarrollo

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA SE REUNIÓ 
CON EL DIRECTOR GENERAL DE BANOBRAS.

LA GOBERNADORA DEL ESTADO SE REÚNE CON 
EL DIRECTOR GENERAL DE FONATUR Y ACUERDA 

APOYOS PARA EJIDATARIOS DEL SUR.
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La Batalla de la Bahía de Fukuda

EL DIOS DE LA GUERRA

La Batalla de la Bahía de Fukuda (18 
de octubre de 1545) es la primera 
vez en la que los europeos 

chocaron con fuerzas japonesas. En 
esta ocasión, la marina portuguesa 
buscaba nuevos puertos para 
comerciar. 

Los nipones veían con malos ojos la 
influencia de los jesuitas en la gente. 
Ya se habían dado casos en los que 
se destruían imágenes budistas. Esto 
tenía de mal humor al jefe del Clan 
Matsura. 

Por otro lado, João Pereira estaba 
buscando expandir el comercio en 
la zona. Esto definitivamente iba a 
terminar ocasionando un choque 
entre las fuerzas armadas de ambos 
países.

En el arte de la guerra existen muchos 
conceptos que cuando son bien 
aplicados las oportunidades de éxito 
aumentan. El factor sorpresa, el uso 
de espías o los ataques por los flancos 
son algunos de ellos. 

El desafío principal de cualquier 
general es conocer bien a su ejército y tener toda la 
información posible sobre su rival. 

En el caso de este enfrentamiento, los japoneses supieron 
aprovechar al máximo el factor sorpresa. 

Por otro lado, el comandante luso no hizo caso de sus 
espías y despreció la información que le alertaba de un 
ataque inminente.

Las misiones de los Jesuitas en Japón se habían extendido 
de manera considerable y sin querer se convirtieron en 
una red de comunicación muy eficiente. 

Cuando João Pereira iba a comerciar con Matsura los 
misioneros le advirtieron del peligro de una emboscada. 

Le recomendaron que era mejor acercarse a la Bahía 
de Fukuda y hacer negocios con Omura (que era 
cristiano). 

Así la flota lusa llegó a esta zona. Sin embargo, 
Pereira se confió y dos terceras partes de sus 
marineros se bajaron del barco (160 hombres). Este 
fue un error táctico, producto de menospreciar la 
voluntad del Clan Matsura para pelear.
Cuando los japoneses comenzaron el ataque sobre 
la flota portuguesa (Un Galeón y una Carraca) estos 
tomaron por sorpresa a sus enemigos. Incluso 
pudieron abordar el barco y herir levemente a Pereira. 

Llegó un punto en el que los marinos portugueses 
se refugiaron en los camarotes de la carraca. Pero 
los nipones habían cometido un error: dejaron que el 
galeón levantara velas y con sus cañones disparara 
en contra de sus “Sekibun”. El poder de fuego de 
la armada lusa y la reorganización de sus tropas 

resultó letal para la soldadesca del Clan Matsura. Poco a 
poco los europeos pasaron a la ofensiva.

La derrota de los japoneses fue total. Terminaron la batalla 
con 70 muertos y 200 heridos. Mientras tanto, las tropas 
de Pereira solo tuvieron 8 decesos. 

¿Qué salvó a los portugueses? El error táctico de no haber 
atacado ambas naves al mismo tiempo. Sumado a eso, el 
poder de fuego portugués era muy superior al nipón. Esta 
victoria significó para los lusos ganar mucho prestigio y 
respeto frente a los asiáticos. 

Una de las consecuencias de La Batalla de la Bahía de 
Fukuda fue la llegada de la Armada Portuguesa al pequeño 
puerto de Nagasaki. Esta se convertiría en un gran centro 
comercial y en la ciudad más católica de Japón.

Una de las 
consecuencias de 
La Batalla de la 
Bahía de Fukuda fue 
la llegada de la 
Armada Portuguesa 
al pequeño puerto de 
Nagasaki.

Por Ares
Correo: edwin@edwincarcano.com
@AresArteGuerra
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OPINIÓN TURISMO 

Especial / La Revista 

Yucatán brilla con el Hokol Vuh 2022, 
un evento de talla mundial 

Resultado de una travesía por milpas, 
cenotes, zonas arqueológicas, haciendas, 
comunidades mayas y mercados 

tradicionales, 18 chefs del top de la gastronomía 
mundial provenientes de lugares tan lejanos 
como Japón, Portugal, Escocia, Países Bajos y 
Argentina, rindieron tributo a las legendarias 
raíces mayas con una espectacular cena de 
nueve tiempos en Ruinas de Aké, Yucatán.

Los chefs, estrellas Michelin o que forman 
parte del selecto grupo de los 50 mejores 
restaurantes del mundo, se adentraron durante 
una semana en los aromas, sabores y  texturas 
de la gastronomía yucateca, conocieron los 
secretos de los fogones y la cocción bajo tierra 
y convivieron con productores de granos, 
especias, vegetales y otros insumos que 
utilizaron como fuente de inspiración para dar 
vida a sus creaciones de la alta cocina.

La magia de Yucatán pudo trascender a estos 
representantes de culturas tan diferentes, 
gracias a la tercera edición del Hokol Vuh 2022, 
un evento de talla mundial creada en 2017 
por los chefs Roberto Solís, del restaurante 
Néctar de Mérida, y René Redzepi, del NOMA 
de Dinamarca, que regresó luego de una pausa 
obligada de dos años debido a la pandemia.

Esta edición fue organizada por Roberto Solís, 
el equipo de KGroup, que preside Kitzia Morales, 
y Mónica Moreno, directora de Hecho a Mano.

La travesía de estos reconocidos chefs por 
tierras yucatecas comenzó el 17 de octubre y 
concluyó el sábado 22 con la cena de gala que 
se sirvió a 200 exclusivos comensales en la 
Hacienda San Lorenzo y Ruinas de Aké.

Se trata, como siempre, de un evento con causa, 
ya que parte del dinero recaudado será donado 
a productores y familias de las comunidades 
mayas. En las anteriores ediciones el donativo 
fue de 35 mil dólares por cada evento.

En esta ocasión, el Hokol Vuh fue presentado por 
American Express y contó con patrocinadores 
como Moët & Chandon -que acompañó 
los platillos de nueve tiempos-,The Luxury 
Collection, Fundación Haciendas del Mundo 
Maya, A.C., Traspatio Maya, Taller Maya, Telmex, 
Cerveza Victoria, Garci Crespo, Araven, Certified 
Origins, ProEpta, el Gobierno del Estado y el 

Ayuntamiento de Mérida, entre 
otros.

Los 18 chefs del top mundial que 
participaron en esta tercera edición 
son: Virgilio Martínez, de Perú; 
Javier Rodríguez, Argentina; Antonia 
Klugmann, Italia; Dominique 
Crenn, Estados Unidos; Junghyun 
Park, Corea; José Avillez, Portugal; 
Natsuko Shoji, Japón; Rodolfo 
Guzmán, Chile; Santiago Lastra, 
Inglaterra; Sergio Herman, Países 
Bajos; Isaac McHale, Escocia, y sus 
colegas Francisco Ruano, Edgar 
Núñez, Jorge Vallejo, Carlos Gaytán, 
Yvan Mucharraz, Martha Ortiz y 
Roberto Solís, de México.

DOS PILARES DEL HOKOL 
VUH: KITZIA MORALES, 

PRESIDENTA DE KGROUP, 
Y EL CHEF ROBERTO 
SOLÍS, DE NÉCTAR, 

ORGANIZADORES DE 
ESTE INNOVADOR 
EVENTO DE TALLA 

MUNDIAL.

EL GRUPO DE 
RECONOCIDOS CHEFS DE 12 
PAÍSES QUE PARTICIPARON 
EN LA TERCERA EDICIÓN 
DEL HOKOL VUH 2022 
CELEBRAN EL ÉXITO DE LA 
ESPECTACULAR CENA DE 
GALA QUE SE SIRVIÓ EN LA 
HACIENDA SAN LORENZO 
Y RUINAS DE AKÉ, EN 
TIXKOKOB, YUCATÁN.
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PATROCINADORES 
Y CHEFS EN LA 
CONFERENCIA 
DE PRENSA QUE 
OFRECIERON EN 
LA HACIENDA 
TEMOZÓN SUR, 
QUE FORMA PARTE 
DE THE LUXURY 
COLLECTION.

El sábado 22, horas antes de la cena, el 
grupo participó en un encuentro con la 
prensa local, nacional e internacional 
en la Hacienda Temozón Sur, conducido 
por Zarina Rivera. Roberto Solís fue 
el encargado de presentar la tercera 
edición del Hokol Vuh y explicar los 
objetivos del evento. 

También intervinieron Paulina González, 
directora adjunta de Fundación de 
Haciendas del Mundo Maya; Enrique 
Solari, director general de The Luxury 
Collection; Fabiola Parra, directora de 
Marketing y Tarjetas de Servicio de 
American Express México; Alejandro 
Ruz Castro, secretario del Ayuntamiento 
de Mérida, y el maestro Luciano Cedillo, 
restaurador y artista plástico, quien 
habló de la exposición Aké 22, entre 
otros participantes.

El menú de la cena de nueve tiempos 
que los 18 chefs prepararon por parejas, 
fue el siguiente: “Yucatán Sakura”, 
un platillo a base de caracol blanco, 
melón, lima y caldo de pibinal (elote 
enterrado); “Kimchi Maya”, aguachile de 
chaya, pulpo Octopus Maya y kimchi de 
jícama; otro sin nombre elaborado con 
cidrón, tauch  (zapote negro), coco y 
recado negro; “Cabeza de Xáva, terrina 
de cerdo, ensalada de hierbas locales, 
pepita, maíz, puré de frijol negro y miel 
melipona; “Love letter to Yucatán”, flor 
de sashimi; “Atún aleta azul”, ensalada 
de espelón (especie de frijol), encurtido, 
tonato de recado negro y chimichurri; 
“Spring Lobster”, langosta aderezada 
con sabores de Yucatán; “Pulpo 
Espelón”, con chile xcatic, pepino blanco, 
espelón, orégano yucateco, jícama y 
maíz crujiente, y “Gelatina Psicodélica”, 
dulce, picante con manantial de tauch y 
mandarina. 

El Hokol Vuh 2022, “Travesía 
Gastronómica con Alma Maya”, fue todo 
un éxito, al cumplir sus objetivos de 
proyectar a Yucatán a diversos rincones 
del mundo, satisfacer a comensales 
y patrocinadores, congregar a 18 
chefs en torno una misma filosofía y 
continuar con la obra social que anima 
a este concepto, único en su tipo a nivel 
mundial.

ASPECTOS DE  LA “TRAVESÍA 
GASTRONÓMICA CON ALMA 
MAYA”, QUE INSPIRÓ AL HOKOL 
VUH 2022, Y LA PREPARACIÓN 
DE ALIMENTOS POR PARTE DE 
LOS CHEFS INVITADOS A ESTA 
TERCERA EDICIÓN.
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Después de lo sucedido en la semana 
7 de la Temporada NFL 2022 tenemos 
el Top 10 de los Power Rankings NFL, 

ahora para la semana 8.

1. Buffalo Bills
Récord: 5-1 / Posición semana anterior: 1 (=)
Los Chiefs aplastaron a los 49ers y fuera de 
eso no hubo mucho movimiento en la parte 
superior de nuestros Power Rankings, así que 
los Bills descansaron y se quedan tranquilos 
en esta posición una semana más.

2. Philadelphia Eagles
Récord: 6-0 / Semana anterior: 2 (=)
La semana de descanso vino con una gran 
noticia para los Eagles: tanto Buccaneers 
como Packers se ven mal. Por otra parte, su 
división se ve cada vez más complicada, y eso está lejos de 
ser algo positivo.

3. Kansas City Chiefs
Récord: 5-2 / Semana anterior: 3 (=)
Lo más impresionante de los Chiefs en esta temporada es 
que ahora parecen ser todavía más explosivos que cuando 
Tyreek Hill estaba en la ciudad. Esa potencia ofensiva está 
resultando mucho para los rivales, y ahora lo único que les 
queda es esperar a que los Bills tengan algún tropiezo en el 
futuro para asaltar la cima.

4. New York Giants
Récord: 6-1 / Semana anterior: 5 (+1)
A siete semanas de iniciada la temporada, llega el momento 
de preguntarnos: ¿cuántas semanas más será considerado 
una sorpresa que los Giants ganen? Y la más importante… 
¿Cuántas victorias más harán que los Giants empiecen a 
negociar una extensión de contrato con Daniel Jones?

5. Minnesota Vikings
Récord: 5-1 / Semana anterior: 4 (-1)
Los Vikings no jugaron esta semana, así que técnicamente 
no hay motivos para quitarles el lugar que tenían la semana 
pasada. La realidad es que los Giants simplemente dieron otro 
paso adelante y no hubo nada para que Minnesota pudiera 
hacer para defender su puesto.

6. Dallas Cowboys
Récord: 5-2 / Semana anterior: 6 (=)
El regreso de Dak Prescott no fue el show que algunos 
aficionados esperaban, pero hay que ser pacientes. 
Afortunadamente para los Cowboys, la defensiva y el ataque 
terrestre siguen siendo de alto nivel, así que no hay urgencia 
porque produzca de forma excesiva.

7. Cincinnati Bengals
Récord: 4-3 / Semana anterior: 12 (+5)

Aunque el inicio de temporada fue complicado, 
los Bengals están dando señales de vida 
y poco a poco van recuperando la forma 
del año anterior. Con una buena ofensiva y 
una defensiva dominante, Cincinnati está 
recuperando el terreno perdido.

8. Tennessee Titans
Récord: 4-2 / Semana anterior: 7 (-1)
Poco a poco los Titans se van separando del 
resto de su división y ahora vendrá la parte 
importante: tratar de definir su lugar dentro 
de la Conferencia Americana. Eso puede ser 
mucho más complejo.

9. Miami Dolphins
Récord: 4-3 / Semana anterior: 9 (=)
El regreso de Tua fue explosivo al inicio, pero 

poco a poco se fue apagando la emoción. Esperemos a ver si 
este ataque puede ser más consistente en próximas semanas.

10. New York Jets
Récord: 5-2 / Semana anterior: 17 (+7)
Sauce Gardner está teniendo una gran temporada de novato 
y los Jets han mejorado notablemente a la defensiva. Aún se 
ven lejos de pelear con los Bills, pero la postemporada no es 
algo tan fuera de su realidad en estos momentos.

Especial / La Revista 

Power Rankings NFL Semana 8: 
Jets y Seahawks siguen volando

DEPORTES 

GENO SMITH, QB 
DE LOS SEATTLE 

SEAHAWKS
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